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mens morreram 
carbonizados no 
interior da fábri-
ca. A causa do in-
cêndio foi as pés-
simas condições 
das instalações 
elétricas combina-
das com materiais 
que da estrutura 
física da fábrica e 
que aceleraram 
o incêndio, como 
madeira seca e 
tecidos. Outro fa-
tor que contribuiu para a tragédia foi a 
ação dos dirigentes da fábrica de trancar 
os funcionários no galpão de serviço com 
correntes e cadeados. Reza a lenda que 
a cor do tecido que costuravam naquele 
dia era lilás, e seria a razão da cor ter sido 
adotada pelos movimentos feministas. 
Porém de acordo com a feminista Sylvia 
Pankrust, o lilás foi adotado pelas sufra-
gistas inglesas, em 1908, na mobilização 
pelo direito ao voto. Elas escolheram o 
lilás que se inspirava na cor da nobreza 
inglesa, o branco que simbolizava a pure-
za da luta feminina e o verde a esperança 
da vitória.

O FEMINISMO NUNCA MATOU NIN-
GUÉM, o machismo mata todos os dias.

O feminismo é um movimento que luta 
pela igualdade social e de direitos para as 
mulheres e busca combater o modelo so-
cial baseado no patriarcado e os abusos e 
a violência contra as mulheres. Vale lem-

brar que em grande parte nossa cultura 
está alicerçada numa sociedade patriar-
cal, pautada na dominação masculina

A palavra vem do latim femĭna,  (mu-
lher)” é um conceito que surge no século 
XIX e  se desenvolveu como movimento 
filosófico, social e político. Sua principal 
caraterística é a luta pela igualdade de 
gêneros (homens e mulheres) e, conse-
quentemente, pela participação da mu-
lher na sociedade.

Esse movimento, liderado por mulheres 
e que defende a igualdade de direitos, se 
expandiu por todo o mundo. Atualmen-
te os movimentos feministas atuam pela 
dignidade e segurança da mulher comba-
tendo a violência de gênero, pelo reco-
nhecimento ao trabalho e salários justos 
e igualitários ao homem, combater as de-
sigualdades de classe, raça e gênero; pe-
los direitos reprodutivos, defesa da eco-
nomia solidária, meio ambiente, contra 
as mudanças climáticas e por uma agri-
cultura orgânica de acesso a todos e etc.

Dizia Millor Fernandes, um dos gênios 
da sátira  no Brasil: - Ou restaure-se a mo-
ralidade, ou nos locupletamos todos... 
Digo eu: - Ou instaure-se a equidade en-
tre os gêneros ou sucumbiremos todos 
numa sociedade patriarcal e machista. 
Na semana em torno do dia 8 de março, 
Dia da Mulher, no qual as mulheres tor-
renses marcaram presença numa grande 
manifestação na Praça 15, esta coluna se 
oferece como lugar de fala  delas.

“A celebração do Dia Internacional da 
Mulher frisa a importância da mulher na 
sociedade e a história da luta pelos seus 
direitos”(Por Débora Fernandes, peda-
goga, militante feminista).

No dia 8 de março de 1917 cerca de 
90 mil operárias russas percorreram as 
ruas reivindicando melhores condições 
de trabalho e de vida, ao mesmo tempo 
que se manifestavam contra as ações do 
Czar Nicolau II. A greve geral das operá-
rias russas que recebeu o apoio de ope-
rários do mesmo país ligados à indústria 
pesada, como a metalurgia. O exemplo 
dessa greve tornou-se tão notória à épo-
ca que as feministas tomaram tal data 
com referência para suas bandeiras.

Esse evento, que deu origem ao Dia 

Internacional da Mulher, ficou conhe-
cido como "Pão e Paz". Isso porque as 
manifestantes também lutaram contra 
as dificuldades decorrentes da Primeira 
Guerra Mundial (1914-1918).

Alguns anos antes, uma “data específi-
ca para as mulheres” já havia sido sugeri-
da no II Congresso Internacional de Mu-
lheres Socialistas, que foi realizado em 
Copenhague, em 1910. A sugestão par-
tiu de Clara Zetkin, então ligada ao Parti-
do Social-Democrata da Alemanha, que 
disse à comunista russa Alexandra Kollo-
tai, também participante do evento, da 
necessidade de um Dia Internacional da 
Mulher. Apesar de feita a sugestão, não 
houve de imediato um consenso sobre 
qual seria o melhor dia.

A proposta de um Dia Internacional da 
Mulher por Zetkin estabelecia que a data 
seria um dia de mobilizações de mulhe-
res trabalhadoras em todo o mundo, que 
abordariam tanto a pauta da questão das 
mulheres no trabalho, como lutariam 
pelo sufrágio, o direito ao voto feminino. 
No ano seguinte, em 1911, aconteceria 
na cidade de New York uma tragédia na 
fábrica Triangle Shirtwaist Company. No 
dia 25 de março, 125 mulheres e 21 ho-

OPINIÃO 

Refletindo sobre o Dia Internacional da Mulher

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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“Uniformes não podem ser adquiridos com verbas do 
Fundeb”, responde prefeito Carlos à oposição torrense
Prefeito utilizou tribuna da Câmara para rechaçar crítica do vereador Moisés Trisch (PT).  Plano de Carreira para professores geraria rombo de R$ 17 milhões

Participou da tribuna da Câ-
mara dos Vereadores na segun-
da-feira (6 de março), o prefeito 
de Torres Carlos Souza. Partici-
pou sem planejamento, porque 
o ocupante da Cadeira Maior 
do poder público da cidade 
resolveu dar sua versão sobre 
uma decisão do MPF acerca do 
Plano Diretor de Torres. Mas 
aproveitou para responder (e 
dar sua versão) às críticas rece-
bidas em pronunciamentos na 
Casa Legislativa, principalmen-
te auferidas por um vereador 
da Oposição. 

A principal resposta que o 
prefeito deu foi acerca de uma 
proposta do vereador Moisés 
Trisch (PT), na sessão anterior. 

Moisés sugeriu que se usassem 
as teóricas sobras repassadas 
pelo Governo Federal para a 
municipalidade, referente ao 
Fundo Nacional de Desenvol-
vimento da Educação Básica 
(Fundeb), para que se “unifor-
mizassem os alunos munici-
pais” (matriculados no sistema 
municipal de Educação de Tor-
res). Para Carlos Souza, a pro-
posta do vereador foi “populis-
ta”, carente do entendimento 
da legislação e carente de cálcu-
lo básico (por parte do vereador 
autor).  

 “Informo que não é permiti-
da a utilização dos recursos do 
Fundeb para a compra de uni-
formes, a lei não permite isto 

para que não faltem recursos 
para itens mais vitais do sis-
tema, como estrutura escolar 
e pagamento de salários, por 
exemplo,” disse Carlos. A seguir, 
o prefeito questionou a dita for-
mação de Economista do mes-
mo vereador (o qual ele não 
citou o nome), quando apresen-
tou um levantamento numérico 
onde seriam necessários R$ 3,5 
milhões ao ano para que os alu-
nos recebessem uniformes in-
dividualmente no sistema local, 
o que para Carlos “se trata de 
um valor ainda muito alto para 
a realidade orçamentária da ci-
dade”, inclusive demandando 
coisas mais urgentes de inves-
timentos na própria Educação 

local. “Uma pessoa que se diz 
economista deveria fazer cál-
culos antes de sugerir este tipo 

de proposta”, afirmou Carlos se 
referindo (supostamente) ao 
vereador Moisés.  

Plano de carreira proposto geraria rombo de R$ 17 milhões, diz prefeito
 A seguir o prefeito respondeu 

a outros questionamentos que 
os oposicionistas têm realizado 
sistematicamente ao governo. 

Inclusive adiantou uma análise re-
cém-feita sobre a proposta do Pla-
no de Carreira, formatada para a 
categoria dos professores munici-

pais, uma exigência do Ministério 
Público para que a prefeitura im-
plemente novos concursos para 
os servidores da Educação “Se co-

locarmos em prática o que recebi 
na proposta, teríamos um rombo 
de 17 milhões anuais no próprio 
Fundeb, além do aumento per-

centual (do orçamento) usado 
para a Folha de Pagamento, que 
chegaria a 56% do orçamento (o 
teto legal é de 60%)”. 

Prefeito apareceu na Câmara para ter chance de responder a question-
amentos e criticas principalmente de um vereador da oposição

Vereadores de Torres reclamam da não participação 
em Audiência do MPF e Executivo sobre Plano Diretor

Gibraltar Vidal, o Gimi, puxou uma espécie de repúdio do Poder Legislativo à postura do Ministério Público Federal

Durante os pronuncia-
mentos dos vereadores na 
sessão da Câmara Municipal 
realizada na segunda-feira, 
dia 6 de março, a notícia 
dada pelo jornal A FOLHA 
acerca da conciliação reali-
zada entre o MPF (Ministé-
rio Público Federal) e a pre-
feitura. Na ocasião, afinal 
foi retirada a hipótese de 
haver aumento de qualquer 
altura na Zona 8 (primeiras 
quadras da Praia Grande) 

na proposta da revisão do Plano 
Diretor de Torres, e a situação 
acabou sendo pauta das falas de 
vários parlamentares torrenses. 
A maioria dos pronunciamentos 
aconteceu por conta da postura 
do poder judiciário em não con-
vidar nenhum representante do 
Poder Legislativo torrense, para a 
reunião em que o acordo foi re-
alizado. 

“Quem deve decidir sobre o 
Plano Diretor é a comunidade”, 
sintetizou o vereador Gibraltar 

Vidal, ao mostrar sua indignação 
pela falta de comunicação ade-
quada por parte das autoridades 
do MPF. O vereador do PP disse 
estar preocupado com a intro-
missão de órgãos em relação ao 
trâmite da revisão do Plano Dire-
tor - Projeto de Lei que está para 
ser encaminhado para aprecia-
ção justamente na Casa Legislati-
va torrense. 

Gimi afirmou que a Câmara vai 
ouvir a comunidade nas audiên-
cias publicas e balizar a aprova-

ção do Plano sobre as sugestões 
apresentadas pela maioria da 
população. “A legislação permite 
que na tramitação do Plano Dire-
tor possam ser realizadas tantas 
audiências públicas quanto se 
fizerem necessárias”, afirmou. 
“Nenhum zoneamento será proi-
bido de alteração, deste que siga 
a legalidade do processo. Estão 
enganados os que pensam que 
a Câmara vai sucumbir ao pen-
samento de poucos”, encerrou 
Gibraltar.

Preferência por não haver aumento de altura é aberta por vereadores da base aliada 
O vereador Gimi, já em ou-

tras sessões, informou publi-
camente que nunca foi sim-
pático ao aumento de altura 
dos prédios na Zona 8. Mas diz 
que a Câmara deveria apre-
ciar toda e qualquer sugestão 
(inclusive sobre este tema) e 

respeitar o resultado da vota-
ção. Ou seja, mesmo sendo da 
base aliada, Gimi abre que sua 
preferencia pode ser contrária 
à proposta do próprio governo 
(que na proposta original ten-
cionava o aumento de alguns 
metros na Zona 8, por exem-

plo). 
O presidente da Câmara, ve-

reador Rogerinho, também do 
PP (partido do prefeito e do vi-
ce-prefeito de Torres) também 
utilizou seu espaço de tribuna 
para rechaçar a postura do 
MPF, principalmente por ter 

sido  fruto de uma sessão de 
conciliação sem representan-
tes da Câmara ser convidado. 
“Somos 13 vereadores e não 
é só o Instituto Curicaca que 
deseja proibir aumento de al-
tura nos prédios da zona 8”, 
disse o presidente da Câmara. 

“Pessoalmente sou contrá-
rio ao aumento de altura dos 
prédios à Beira Mar, inclusive 
sou favorável para que a fisca-
lização notifique àqueles que 
já se passaram na legislação 
para que sejam punidos”, de-
sabafou Rogerinho. 

Prefeito explica que houve opção pela liberação da tramitação
O Prefeito Carlos Souza resol-

veu aparecer na sessão da Câma-
ra torrense para dar sua versão. 
E após o término dos pronuncia-
mentos dos vereadores, o presi-
dente da Mesa Diretora, Vereador 
Rogerinho, convidou o mandatá-

rio maior da cidade para que fa-
lasse na Tribuna. 

Carlos explicou que houve uma 
convocação do Ministério Públi-
co Federal para que a prefeitura 
e a ONG Curicaca participassem 
de uma audiência de Conciliação 

- sobre a aceitação do juiz fede-
ral acerca do questionamento da 
ONG sobre o risco de impacto na 
sobrevivência de animais nas du-
nas (caso aumentasse a altura dos 
prédios). 

“Estávamos diante de uma situ-

ação onde o juiz apontou que fos-
se retirado, da proposta do Plano 
Diretor, o aumento de altura (das 
edificações na Zona 8) como for-
ma de liberar o trâmite sem haver 
o risco de interrupção, para que 
o processo tramitasse”, explicou 

o prefeito. “Na prática, nós acei-
tamos a conciliação para que o 
projeto pudesse voltar ao trâmite 
normal, mas não vamos interferir 
em nenhuma decisão oriunda do 
debate do Plano Diretor nesta Câ-
mara”, indicou Carlos Souza.  
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O autor justifica sua Indicação lem-
brando que a região das praias do sul 
de Torres está sofrendo transformações 
significativas com o aumento popula-

cional e a construção de variados tipos 
de empreendimentos imobiliários, des-
tacando novos condomínios horizon-
tais.  E que o comércio, a construção 

civil e os serviços são fatores positivos 
para o crescimento, mas que para tal 
seria fundamental que a infraestrutura 
viária também se encontre adequada. 

POLÍTICA

Jacó Miguel usou exemplo da prefeitura de Arroio do Sal que utilizou este modelo para pavimentar trechos da mesma estrada no município (foto)

Prefeito de Torres veta parcialmente emenda da Lei do Estacionamento Rotativo

Já está tramitando na Câ-
mara de Vereadores de Torres 
o Veto Parcial do prefeito ao 
407/2023, da Lei aprovada na 
Câmara que autorizou a im-
plantação do Estacionamento 
Rotativo Pago em diversas vias 
públicas de Torres. Trata-se na 
prática do veto à tolerância de 
30 minutos para veículos em-
placados em Torres poderem 
ocupar, sem comprovante de 
pagamento, as vagas do esta-
cionamento pago no centro, 
ideia colocada na Lei pelo 

vereador Igor Beretta (como 
uma emenda modificativa).

Vicio de origem autoriza 
veto pela Lei Orgânica

Na Justificativa do veto, a 
prefeitura afirma que a emen-
da foi rejeitada por possuir 
“vício de origem”, embora a 
mesma prefeitura aponte que 
se trata de “louvável iniciativa 
do vereador autor”. 

Conforme a prefeitura, o 
veto realizado nestes casos 

é considerado pelo mesmo 
governo como uma forma de 
controle preventivo, em prol 
da constitucionalidade (veto 
jurídico), ou por outro viés 
busca o bem comum da socie-
dade (veto político).

O veto do prefeito encerra 
estampando no texto parte 
da lei Orgânica do Município, 
que afirma em um de seus 
parágrafos que: “O Prefeito, 
considerando o projeto no 
todo ou parte inconstitucio-
nal ou contrário ao interesse 

público, vetá-lo-á total ou par-
cialmente no prazo de quinze 
dias úteis contados da data do 
recebimento, comunicando os 
motivos do veto ao presidente 
da Câmara Municipal no prazo 
de quarenta e oito horas”.

 E a seguir?

A próxima fase será o de-
bate e a votação do veto do 
prefeito, que tramita na casa 
legislativa em seus ritos nor-
malmente e que, quando vo-

tada, poderá definitivamente 
arquivar a emenda – caso em 
que os 30 minutos de tole-
rância ficariam anulados (se 
o veto for aceito pela maioria 
dos vereadores).  Caso o veto 
seja rejeitado, os 30 minutos 
ficam validados, mas podem 
sofrer recurso do governo mu-
nicipal a instâncias maiores 
ou simplesmente pode fazer 
a prefeitura aceitar a rejeição 
do veto, consequentemente 
mantendo a emenda em ati-
vidade. 

Vereador de Torres Indica convênio para pavimentação 
da Interpraias nas praias do sul

Está tramitando na Câmara de 
Vereadores de Torres a INDICAÇÃO 
054/2023, de autoria do vereador 
Jacó Miguel (PSD). Esta solicita que 
o Poder Executivo (Prefeitura) realize 
o planejamento, juntamente com o 
Governo do Estado, sobre a viabilida-
de da pavimentação asfáltica de par-
te torrense da Avenida Interpraias, a 
fim de alavancar o desenvolvimento 
das Praias do Sul.

A Estrada Interpraias é batizada 
como ERS 786, embora, conforme 
lembra o autor, em alguns trechos 
recebe outras denominações. Para 
Jacó Miguel, há de se propiciar uma 
união para reunir forças no sentido 
de aproximar cada vez mais o Esta-
do do RS e o município torrense para 
viabilizar a pavimentação desta im-
portante via pública.

O mesmo vereador lembrou que 

o município de Arroio do Sal e o 
Governo do Estado, em parceria re-
cente, concluíram uma considerável 
extensão dessa mesma avenida, mas 
somente dentro do território arroio-
salense.  Portanto, ele acha que cabe 
traçar metas e reafirmar também, 
junto ao Estado do RS, entendimento 
sobre a importância da obra, desta 
feita no território torrense (benefi-
ciando em especial as praias do Sul).

Trecho da via em Arroio do Sal recebeu reformas

Amlinorte recebe IBGE para tratar sobre Censo 
2022 e debate situações da Saúde na região

Os prefeitos da Amlinorte  (As-
sociação dos Municípios do Litoral 
Norte) receberam na assembleia 
geral da entidade, realizada na 
sexta-feira (03 de março), o su-
perintendente substituto do IBGE 
no RS, Luis Eduardo Azevedo Pu-
chalski,e  coordenador Estadual 
Operacional do Censo 2022.  Ele 
explicou toda a metodologia da 
realização do Censo, falou das 
imensas dificuldades enfrentadas 

e, ao final, informou que o RS de-
verá apresentar um crescimento 
populacional de apenas 2,5% so-
bre a última projeção, realizada 
em 2010.

O litoral norte deverá apresen-
tar um crescimento de até 23,2% 
sobre o último censo, crescimen-
to significativamente maior que a 
média do Estado, alcançando uma 
população estimada de 418 a 420 
mil pessoas. O IBGE realizará no 

mês de março de 2023 visitas a to-
dos os municípios para confrontar 
os dados, a fim de finalizar o traba-
lho de recenseamento na região.

O deputado estadual Luciano 
Silveira esteve na assembleia, se 
colocando à disposição dos mu-
nicípios para o que for necessá-
rio, destacando a importância do 
trabalho realizado pelo IBGE e dos 
seus resultados para a definição 
das políticas públicas.

A secretária adjunta de Saúde 
do Estado, Ana Costa, também 
participou da assembleia, acom-
panhada de equipe, onde ouvi-
ram dos prefeitos as principais 
queixas, principalmente sobre 
o sistema de regulação GERINT/
GERCON, que está deixando sem 

assistência muitos pacientes. 
Desta forma, ficou combinado a 
realização de uma reunião com 
a equipe de regulação do Esta-
do, junto com os secretários de 
saúde da região e prefeitos, para 
entender o funcionamento do 
sistema e apontar soluções.

A equipe da saúde também 
apresentou aos prefeitos as me-
lhorias realizadas na administra-
ção do Hospital São Vicente de 
Paulo, em Osório, que está sob 
a intervenção do Estado desde 
outubro de 2022. Foram infor-
mados os procedimentos e ações 

adotadas desde então, as aqui-
sições e melhorias e as especia-
lidades disponíveis para atendi-
mento aos municípios da região.

A presidente da Amlinorte, 
prefeita Márcia Tedesco, de Bal-
neário Pinhal, agradeceu a pre-
sença dos dirigentes do IBGE e 

também da secretária adjunta 
de Saúde do Estado, colocando 
à disposição a estrutura da asso-
ciação para auxílio nas demandas 
dos municípios, que se fizerem 
necessário. (Por  Rose Scherer 
- Assessoria de Imprensa Amli-
norte)

Saúde

Crescimento da região envolve inclusive empreendimentos de turismo

O litoral norte deverá apresentar um crescimento de até 23,2% sobre o último censo, crescimento significativamente maior que a média do Estado, 
alcançando uma população estimada de 418 a 420 mil pessoas.

Trata-se na prática do veto (alegando Vício de Origem)  à tolerância de 30 minutos para veículos emplacados em Torres poderem ocupar, sem 
comprovante de pagamento, as vagas do estacionamento pago no centro
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Neste sábado, tem mais 
uma edição da Feira do Artesanato 

e Agricultura em Torres
Neste próximo sábado, 

11 de março, será realizada 
mais uma edição da Feira 
do Artesanato e Agricul-
tura no tradicional espaço 
próximo da Casa da Terra e 
Artesanato, na rua Borges 

de Medeiros. A Feira do 
Artesanato e Agricultura 
acontece das 9h às 19h.

Podem participar pro-
dutores locais de todos 
os segmentos certifica-
dos com o selo “Feito em 

Torres”. O objetivo é fo-
mentar a produção local, 
valorizando a identidade 
turística do município. É 
uma grande oportunida-
de de comercialização aos 
empreendedores creden-

ciados, neste espaço ao 
ar livre, A realização é da 
Prefeitura, por meio das 
Secretarias do Trabalho, In-
dústria e Comércio e a do 
Desenvolvimento Rural e 
Pesca.
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A secretaria da Administração 
e Atendimento ao Cidadão da 
Prefeitura de Torres -  através da 
Defesa Civil - bloqueou na ma-
nhã de terça-feira (07 de março), 
o acesso de pedestres ao tra-
dicional Caminho da Santinha, 
bem como da ponte de madeira 
aos pés do Morro das Furnas.

“O bloqueio do acesso ao Ca-
minho da Santinha (que faz a tra-
vessia da Prainha para a praia da 
Cal através do calçadão) ocorre 
em virtude do grande volume de 
chuva dos últimos dias, se fazen-
do necessário pois no local havia 
risco de queda de pedras irregu-
lares. O local é frequentemente 
visitado pelos turistas pois ali é 
localizada a gruta em homena-
gem a Nossa Senhora Apareci-
da”, ressalta a comunicação da 

Prefeitura de Torres.
Outro local que a Defesa Civil 

bloqueou o acesso é um ponto 
turístico aos pés do Morro das 
Furnas. Local entre as pedras e o 

mar, onde foi construída a “pon-
tezinha” de madeira (local que 
é bastante acessado por pesca-
dores, bem como surfistas que 
querem pegar ondas na Praia da 

Cal).
A Defesa Civil informa que em 

ambos os locais foram colocadas 
placas informativas e tiveram 
seus acessos bloqueados para 

pedestres. Ainda contam com a 
conscientização da população 
em entender que os locais têm 
risco de queda de pedras. (FON-
TE - Prefeitura de Torres)

Defesa Civil de Torres bloqueia acesso ao 'Caminho da 
Santinha' e da ponte de madeira do Morro das Furnas

Bloqueios foram efetuados na terça (07) - em virtude do grande volume de chuva no começo da semana, com municipalidade indicando que havia risco de queda de pedras irregulares.

Para Patrícia Simão, apesar 
de geralmente ser simplificada, 
só para violência física, existem 
outras formas muito mais sutis, 
outras mais visíveis, além da 
violência física, que é mais evi-
dente:  

Psicológica - vai aumentando, 

normalmente tentando dimi-
nuir a mulher, afastar ela dos fa-
miliares, amigos, tentando dizer 
que ela não é tão forte, tão co-
rajosa , capaz e bonita como ela 
imagina que seja. Isso pode ser 
cometido pelo companheiro, 
pelo marido, pelo irmão, pelo 
patrão.

Moral - é aquela onde o agres-
sor vai difamar, mentir a respei-
to da mulher, e tentar manchar 
a imagem desta mulher.

Sexual - forçar a mulher a co-
meter qualquer coisa que ela 
não queira fazer. Para tudo o 

ato sexual precisa de consenti-
mento. Tudo que for proposto, 
se a mulher não aceitar e o ou-
tro continuar, é violência. Assim 
como negar o uso de preserva-
tivos, pílula anticoncepcional, 
tirar o preservativo, tudo isso 
pode ser violência sexual do-
méstica. Patrimonial - uma for-

ma é o homem não dizer quanto 
ele ganha, como gasta o dinhei-
ro dele. Tudo que diz respeito 
à economia, às finanças do lar 
e da família e não for compar-
tilhado é violência patrimonial. 
Obrigar mulher a não trabalhar, 
deixar sem dinheiro. É muito su-
til e também muito óbvia.

Tipos de violência

Grupos Reflexivos de Gênero são pauta no Centro de 
Referência da Mulher Pricila Selau

TORRES - Na tarde do dia 02 
de março, na sede do Centro 
de Referência da Mulher Prici-
la Selau, aconteceu a reunião 
com a Diretora Helvia Sanae 
Mano e as facilitadoras dos 
Grupos Reflexivos de Gênero, 
Assistente Social do Fórum de 
Torres, Milena Moura de Or-

nelas e Psicóloga Sílvia Gomes 
Prado.

Na oportunidade, as facili-
tadoras apresentaram a pro-
posta de execução dos grupos, 
os quais visam a reeducação 
de homens que se envolve-
ram em situação de violência 
doméstica, familiar ou afetiva 

contra a mulher. Essa aborda-
gem se constitui em uma fer-
ramenta importante, e vai ao 
encontro das ações de aten-
ção e proteção destinadas à 
mulher, no âmbito da Lei Ma-
ria da Penha – Lei 11.340/06.

Durante a reunião, bastante 
produtiva, as facilitadoras in-

formaram à Diretora do CRM 
que a previsão de formação e 
execução do próximo grupo é 
para os meses de abril e maio. 
As reuniões terão início após o 
procedimento das entrevistas 
individuais com os homens, 
através das quais a Psicóloga 
fará a triagem dos participan-

tes.
O projeto dos Grupos Re-

flexivos de Gênero de Torres é 
de autoria da Assistente Social 
Milena Moura de Ornelas, e 
foi implantado no segundo se-
mestre de 2021, inicialmente 
com a colaboração do Psicólo-
go Amilton Valim.

Por Miriam Sperb
______________

Mulheres negras, indígenas, 

urbanas, rurais, idosas, LGBT, 
estiveram contempladas no en-
contro “Por direitos, respeito e 
vida digna”, organizado pelo Co-

letivo de Mulheres de Torres e 
Marcha Mundial das Mulheres, 
no final do dia 8 de março. De-
pois da abertura feita por Débora 
Fernandes, diversas mulheres se 
revezaram ao microfone, levan-
do música e breves falas sobre 
temas como a justa divisão do 
trabalho doméstico, tipos de vio-
lência contra a mulher, a mulher 
negra e a violência contra a mu-
lher idosa.

Sobre a violência contra as 
mulheres, a advogada Patrícia 
Simão enumerou os cinco tipos 
de violência doméstica previstos 
na Lei Maria da Penha: física, psi-
cológica, moral, patrimonial e se-
xual que pode fazer vítimas além 

da relação  “marido e mulher ou 
casal lésbico. “Pode ser vitima 
de violência doméstica a empre-
gada ou diarista da família, uma 
avó, uma tia, qualquer possível 
vitima que esteja inserida no 
ambiente doméstico”. Patrícia 
Simão destacou a importância 
da sociedade continuar falando 
sobre os direitos que mulheres 
têm, porque há mecanismos le-
gais para ajudá-las a se libertar 
de relacionamentos abusivos.

Outro tema relacionado à qua-
lidade da vida foi a justa divisão 
do trabalho doméstico, tema 
que faz parte de uma campanha 
iniciada há alguns anos por uma 

rede feminista do nordeste do 
Brasil. Na fala de Ana Meirelles, 
do Centro Ecológico, toda mun-
do ganha quando as tarefas são 
igualitariamente realizadas pela 
família. “Compartilhar as tarefas 
domésticas é importantíssimo 
pra nossas vidas. E as mulhe-
res, tendo essa parceria dentro 
de casa, elas se sentem melhor, 
mais felizes, a vida pode ser um 
pouco mais leve”. De acordo com 
a experiência da agrônoma junto 
a mulheres rurais, a justa divisão 
do trabalho doméstico possibili-
ta às mulheres uma participação 
ativa em sindicatos, grupos, as-
sociações, cooperativas e outros 
espaços da sociedade civil.

DIA DA MULHER – Diversidade marca evento na Praça XV em Torres
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PROGRESSISMO POR LEI: PROTEÇÃO QUE FOMENTA A AGRESSÃO IV
Com a intenção de proteger o tra-

balhador, Getúlio Vargas produziu a 
Consolidação das Leis do Trabalho 
(CLT) lá pela metade dos anos 30 
passados. E a CLT funciona até hoje, 
talvez à época ela fosse necessária 
porque existia uma relação muito 
maior de oferta de empregado do 
que oferta de emprego, o que pela 
lei da oferta X Procura pode gerar 
exploração, muito mais naquela 

época onde o analfabetismo era de 
quase metade da população. 

Mas atualmente a lei trabalhis-
ta brasileira deve mudar e inverter 
a lógica. Ao invés de leis interven-
cionistas na liberdade de empre-
sários e empregadores, trabalhar 
sobre a lógica da liberdade, dando 
condições e LIBERDADE estrutu-

rais coerentes para que as pessoas 
tenham a mesma oportunidade e 
LIBERDADE de se especializar e se 
desenvolver e conseguir melhores 
empregos, consequentemente, in-
dependente do sexo, da categoria 
social e da categoria educacional. 
Por seu mérito causado por sua es-
pecialização.  

PROGRESSISMO POR LEI: PROTEÇÃO QUE FOMENTA A AGRESSÃO III
Empregar uma mulher no Bra-

sil possui muito mais custos para o 
empregador do que empregar um 
homem. No contrato de trabalho, se 
for formal, a pessoa do sexo feminino 
recebe todos os penduricalhos que 
todos recebem mais benefícios para 
mulheres gerados por políticos opor-
tunistas que buscam se eleger dando 
mais dinheiro teórico para o sexo fe-
minino, como a questão da gestação 
e etc. 

Como vamos queres desta forma 

igualar o salário entre homem e mu-
lher?  O ser humano racional sempre 
vai querer pagar o mínimo possível 
para realizar tanto sua sobrevivência 
quanto para estruturar os custos de 
suas empreitadas empreendedoras 
(gerar emprego). Você ai do sofá paga 
mais pelas coisas porque acha que a 
sociedade mundial merece isto? A 
maioria não o faz, as coisas devem 
ser matematicamente coerentes. 

Igualar pior lei o trabalho entre 
mulher e homem portando deverá 

gerar ALTO DESEMPREGO no sistema 
privado. As empresas não vão querer 
contratar mulheres, pagar os benefí-
cios adicionais para o gênero sexual 
e, ainda, ser obrigado a igualar o sa-
lário entre mesmas funções dentro 
da empresa. Este governo populista 
mais uma vez mostra que trabalho na 
contramão do bom senso e, o pior, 
através de leis e não de sugestões ou 
subsídios. 

Se eu quisesse aumentar a parti-
cipação de mulheres nas empresas, 

ao invés de leis que obrigam alguma 
coisa, eu daria vantagens para em-
presas que contratam mulheres ao 
invés de homens. Desconto nas con-
tribuições previdenciárias, descontos 
em Imposto de Renda, descontos em 
majoração salarial formal de Imposto 
de renda a pagar como na Lei Ruanet 
faz com a cultura. 

Do jeito que está sendo apresen-
tada, a lei vai gerar desemprego. Ou 
não?

Olho no lance!

PROGRESSISMO POR LEI: PROTEÇÃO QUE FOMENTA A AGRESSÃO II
Deve haver muito mais casos de 

analogia à escravidão pelo Brasil 
afora. Não em casos como o de 
Bento, onde deu a coincidência 
de executivos de grandes viníco-
las quiseram mostrar serviço bai-
xando custos da produção para 
manter seus empregos (muitos 
bem pagos), somente utilizando 
a lei da terceirização, sem olhar a 
quem terceiriza. Talvez cooperati-
vas goste mais disto ainda porque 
são “socialistas”... Mas pelo Brasil 
mais pobre (nordeste e norte), 

deve haver trabalho escravo para 
produtores (muitos deles empre-
sários individuais) que contratam 
sem lei trabalhista e em alguns 
casos contratam com atitudes si-
milares à escravidão, uma decisão 
de sobrevivência de seus “em-
preendimentos” para que não fe-
chem caso resolvam pagar as leis 
trabalhistas atuais, o que também 
gera aproveitadores que pegam 
pessoas quase doentes por falta 
de recursos para a sobrevivência 
e causa violência na relação traba-

lho X emprego.  E estes empreen-
dedores muitas vezes geram estes 
negócios individuais por falta de 
emprego, falta esta gerada pelas 
caras leis sociais do Brasil. Ou não?

Em Bento Gonçalves, trabalha-
dores foram “salvos” quando es-
tavam supostamente trabalhando 
em um sistema considerado pela 
sociedade “análogo à escravidão” 
em um Estado conhecido como 
um dos mais civilizados do Brasil, 
um dos que pagam maiores salá-
rios médios da nação, em empre-

sas que são consideradas de pon-
ta, cumpridoras da lei. Portanto, é 
claro que o causador do disparate 
é o atravessador (gigolô), embora 
as empresas tenham que acabar 
pagando tudo o que os trabalha-
dores têm direto, com multas, 
juros e correção monetária, tudo 
dentro da lei existente no Brasil. 

Mas o maior CULPADO de tudo 
isto é o sistema da legislação tra-
balhista brasileira, que explora o 
bolso de todos com normas e pen-
duricalhos além de consequente-

mente gerar desemprego e misé-
ria no Brasil, o que é a porta aberta 
para que pessoas desesperadas 
aceitem ser escravas em troca de 
algum dinheiro, conceito de pros-
tituição. 

Se no Brasil a relação entre tra-
balho e trabalhador for livre, sem 
leis de “proteção”, tecnicamente 
dobra o número de emprego jus-
tamente porque um emprego no 
Brasil custa o dobro do valor base 
salarial (que também é corporati-
vista). 

Pessoas que foram contratadas na 
Bahia, para trabalhar no RS, para re-
ceber R$ 3 mil por mês em troca de 
ser operário da colheita de uvas nas 
vinícolas gaúchas, se transformaram 
em manchete mundial e depreciaram 
a imagem do RS e do Brasil ao ser 
anunciado que, ao contrário, estavam 
trabalhando na colheita, mas não es-
tavam recebendo o que foi prometi-
do. Trata-se de uma forma didática de 
explicar (para não ter de desenhar) 
de o quão a falta de liberdade na re-
lação trabalho e emprego prejudica: 
tanto a criação de empregos quanto a 
competividade das empresas. 

A Lei trabalhista brasileira rege 
inúmeras exigências, custosas e bu-
rocráticas, para tentar “proteger” o 
trabalhador. Inicia pelo contrato de 
trabalho gerar obrigações anuais: 
todos os benefícios geram indeniza-
ções anuais, o que promete o paraíso 
onde muitas das vezes o paraíso não 
pode ser entregue (coisa de religiões 
dinheiristas). 

Na relação Trabalho X Produção, 
criada por políticos populistas (em 
troca de votos) possuem exigências a 
mais na relação contratual livre entre 
empregado e empregador.  São feitas 
parecendo supor que sempre o em-

pregador é um mercenário e o em-
pregado uma espécie de ameba que 
não sabe fazer a relação custo X be-
nefício das ofertas de emprego, o que 
é mentira: nem o empresário é mer-
cenário nem o empregador é burro. 

É 1/12 de férias; 1/12 de decimo 
terceiro, salário família, Vale Refeição, 
Vale Transporte (estes dois últimos 
que podem ser vendidos livremente 
com se dinheiro fosse), Insalubridade, 
Licença Maternidade e Paternidade, 
etc., etc. e etc. Todos os benefícios 
são bons... humanistas..., mas são 
causadores de morte da sustentabili-
dade de emprego e da sustentabilida-

de de renda e progresso.
Portanto, não é de se espantar do 

surgimento de empresas que ofe-
recem a terceirização do trabalho. 
Elas existem porque a lei trabalhista 
brasileira em alguns casos encarece a 
produção a ponto de diminuir a com-
petividade no mercado. E a lei traba-
lhista - o que pior, limita a oferta de 
trabalho com carteira assinada, pelo 
mesmo motivo... ou não?

Em alguns casos, as leis sociais na 
CLT do Brasil custam o dobro, para 
o empregador e, o pior, os valores 
majorados não vão para o trabalha-
dor na totalidade: muitos vão para o 

governo gordo esbanjar em almoços 
com banquetes para seus executivos 
nos três poderes. E quando há cres-
cente oferta de terceirização causada 
pelas burras leis restritivas de empre-
go da CLT, como sempre aparecem 
aproveitadores como suspostamente 
aconteceu no caso de Bento Gonçal-
ves, onde um gigolô de necessitados, 
“recrutou” possíveis pessoas que 
estavam desesperadas, precisando 
trabalhar urgente, mas que não con-
seguiam emprego (justamente por-
que o emprego no Brasil é difícil pelas 
fortes leis trabalhistas) e caíram na 
pegadinha do gigolô. 

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

PROGRESSISMO POR LEI: PROTEÇÃO QUE FOMENTA A AGRESSÃO

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2
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Beach Tennis AB Misto - 
1º Mateus da Rosa Pereira e Paula da Silva 
Machado (Imbé)
2º Frederico Sune e Cecília Lopes (Bagé)
3º Bianca Thomazi e Júlio Q Antunes (Ca-
razinho)

Beach Tennis AB – Fem
1º Cecilia Lopes e Rafaela Ceolin (Bagé)
2º Luiza Mendes e Carolina Hax (Rio Gran-
de)
3º Miriane Thomazi e Bianca Thomazi (Ca-
razinho)

Beach Tennis AB – Masculino
1º Frederico Barros e Júlio Antunes (Cara-
zinho)
2º João Pedro Jardim e Márcio Soares (Rio 
Grande)
3º Marcos Bersh e João Bersh (Rio Grande)

Beach Tennis CD – Misto
1º Bianca Fernandes e Robson Soares (Via-
mão)
2º William Rezende e Bruna Sassone (Rio 
Grande)
3º Pamela Sippel e Luca Lenz (Encantado)

Beach Tennis CD - Masculino
1⁰ Bolivar Gomes Ourique e Guilherme Pi-
nho (Gravataí)
2⁰ Luca Lenz e Augusto Weizenmann (En-
cantado)
3⁰ Vinícius Mota da Rocha Rodrigo Macha-
do de Souza (Torres)

Beach Tennis CD - Fem 
1⁰ Angela Nichel Garcia e Larissa Arcari 
(Encantado)
2⁰ Bruna Sassone e Alessandra Silveira (Rio 
Grande)
3⁰ Neimara Oliveira Bittencourt e Rita de 
Cassia Moraes Vila Verde (Gravataí)

Basquete 3x3 Fem
1º Dunk - Rafaela Pich, Diuly Oliveira e An-
driele Krummenauer (Portão)
2º GBH – Grisel Deamici, Mirna Lima, Ra-
quel Machado e Valeska Dantas (Bagé)
3º Atentadas – Daiany Porciúncula, Kelly 
Lima, Giovana Silveira (Triunfo)

Basquete 3x3 Masc
1º Magnatas da Bola – Matheus Henicka, 
Jeferson Santos, Victor Brum e Elias Cha-
nan Vichinheski (Santa Cruz do Sul)

2º Vasco da Jamba – William Bertoletti, Re-
nan Luiz Britto, Jordão Macedo e Leonardo 
Bertoletti (Portão)
3º Colonindio – Samuel Queiroz, Heitor Ki-
pper, Arthur Vilela e Otávio Barreto (Bagé)

Beach Soccer Feminino
1º Legendárias (Rio Pardo)
2º Fênix (Triunfo)
3º Esporte Clube Ijuí (Ijuí)

Beach Soccer Masculino
1º Brahma FC (Manoel Viana)
2º Juventus (Serafina Corrêa)
3º Napoli (Imbé)

Câmbio
1º Fênix (Viamão)
2º Amigos da Praça Boanoviski (Arroio do 
Sal)
3º Tigres de Bengala (Imbé)

Futevôlei
1º Glauco Costa e Yuri Ciotta (Flores da 
Cunha)
2º Carlos Zucco e Mateus Martini (Arroio 
do Sal)
3º Alex Almeida e Thiago Tejera (Garibaldi)

Vôlei de Praia Feminino
1º Luna Armelin Tedesco e Julia Machado 
da Costa (Passo Fundo)
2º Cassiane França e Natalia Coelho (Ba-
rão)
3º Victoria Strehl e Luiza Ferreira (Portão)

Vôlei de Praia Masculino
1º Pedro Alves e Eduardo Eberhardt (Res-
tinga Seca)
2º Rodrigo Galhardo e Maique Wolf (Nova 
Petrópolis)
3º João Mathias Both e Messias Mahle 
(Santa Clara do Sul)

Handbeach Feminino
1º Torino (Porto Alegre)
2º Assoc Bud’s (Porto Alegre)
3º Grupo Bageense de Handebol GBH 
(Bagé)

Handbeach Masculino
1º ADHC Handebol (Porto Alegre)
2º Amigos Cespoa (Porto Alegre)
3º Repuxo (Porto Alegre)

TEXTO: Denis Machado (Moglia Comuni-
cação) – FOTOS: Márcio Rodrigues

VERÃO

O final de semana foi marca-
do por superação e reencontros 
no esporte no Litoral Norte. O 
clima de Torres variou entre 
períodos de intenso calor e pan-
cadas de chuva, mas isso não 
impediu que pelo menos 20 mil 
pessoas fossem acompanhar as 
finais do Circuito Verão Sesc de 
Esportes, que ocorreu na Praia 
Grande no sábado e no domin-
go (04 e 05/03). Ao todo, foram 
72 cidades gaúchas representa-
das por mais de 1.400 atletas de 
todo o Estado. 

Os jogos ocorreram nas mo-
dalidades de beach soccer, vôlei 
de praia, basquete, handbea-
ch, futevôlei, beach câmbio e 
beach tennis; e consagraram 

campeões representantes de 
diferentes municípios – incluin-
do Arroio do Sal e Torres. As co-
locações podem ser conferidas 
mais no final da matéria.

O Circuito Verão Sesc de Es-
portes é uma tradição de anos, 
mas não tinha edição desde 
2020 em razão da pandemia. O 
jogador de handbeach Guilher-
me da Silva Mengue veio de Cri-
ciúma/SC para participar pela 
equipe ADHC, representante 
de Porto Alegre na competição, 
e contou que aguardava pela 
retomada do evento esporti-
vo. “Jogo handebol de areia 
faz 15 anos e há 11 participo 
do Circuito do Sesc/RS. É mui-
to gratificante voltar, porque é 

um baita de um evento aqui do 
Rio Grande do Sul”, destacou. A 
equipe da capital terminou em 
primeiro lugar na modalidade 
este ano.

Foi após classificatórias locais, 
nas cidades, durante janeiro e fe-
vereiro, que os atletas destaque 
foram ao Litoral para a decisão 
estadual, que ocorreu durante 
todo o último final de semana. 
De todos estes, um dos grupos 
que mais comemorou foi o dos 
atletas do câmbio, modalidade 
voltada a pessoas acima dos 50 
anos de idade, que festejaram 
com direito a baile e até tren-
zinho da alegria. Quem levou o 
troféu para casa foi a equipe bi-
campeã Fênix, representante de 

Viamão. A chegada da equipe 
ao pódio foi embalada pelos DJs 

We Love Panda, que colocaram 
o público todo para dançar.

Torres recebeu mais de 1400 atletas para 
as finais do Circuito Verão Sesc de Esportes

Evento ocorreu no último final de semana, na Praia Grande

Para completar, além do 
esporte, o Circuito Verão 
teve apresentações cultu-
rais. No sábado, dia 04, no 
intervalo das partidas, o 
grupo Sempre Vira Samba 
realizou um pocket show 
a convite do influenciador 
“Boleiro” da KTO, parceiro 
na realização do evento. 
À noite, o destaque foi o 
tradicional show de en-
cerramento do Circuito 

Verão, com show nacional 
do grupo Só Pra Contra-
riar. A chuva intensa pou-
co antes da apresentação 
não assustou o público, 
que pôde curtir hits como 
“Que se chama amor”, 
“Sai da minha aba”, “Mi-
neirinho” e “Minha fanta-
sia”. O grupo ainda inter-
pretou grandes sucessos 
da música brasileira como 
“Toda forma de amor”, 

de Lulu Santos, “Cheia de 
manias”, do Raça Negra, 
e “Pode chorar”, da dupla 
Jorge e Mateus, que ga-
rantiram a animação de 
todos. As finais do Circui-
to Verão Sesc de Esportes 
foram uma realização do 
Sistema Fecomércio-RS/
Sesc/Senac em parceria 
com a Prefeitura de Torres 
e com patrocínio da KTO e 
da Juvesa Fiat Veículos.

Show nacional com Só Pra Contrariar animou 
as finais no sábado

Resultados - Circuito Verão Sesc de Esportes 2023

Evento esportivo contou com a participação de representantes de 72 municípios, em diferentes modalidades. Show nacional com ‘Só Pra 
Contrariar’ animou as finais no sábado (04)
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TORRES - O chefe do escritório 
da Emater de Torres, Jânio Ro-
drigues Pintos, esteve na tarde 
desta sexta-feira, 03 de março, 
no gabinete do prefeito Carlos 
Souza, para entrega do aditivo 
do convênio de prestação de 
serviços de assistência técnica 
da EMATER de 2022 com a Pre-
feitura de Torres.

Também foi entregue o Pla-

nejamento Operativo para 2023 
onde constam as diretrizes de 
serviços que serão prestados 
para a Assistência Técnica Rural. 
Desta maneira, é feita a presta-
ção de contas de suas atividades. 
O titular da Emater estava acom-
panhado do secretário munici-
pal de Desenvolvimento Rural e 
Pesca, José Vanderlei Brocca.

Do relatório constam muitas 

informações como o número 
de famílias atendidas, as locali-
dades visitadas, o total de ativi-
dades, enfim, toda a assessoria 
técnica prestada. Tudo é cons-
truído numa parceria entre a 
Emater e a Secretaria. As ações 
de 2022 e o planejamento para 
este ano estão de acordo com o 
Plano de Desenvolvimento Rural 
de Torres.

Escritório local da Emater entrega Relatório de 
Atividades de 2022 ao Prefeito Carlos

A Prefeitura 
Municipal de 
Torres por meio 
da Secretaria de 
Saúde, divulga 
sempre nas se-
gundas-feiras, 
o relatório de 
t ransparênc ia 
com o quantita-
tivo de consul-
tas realizadas no 
Pronto Atendi-
mento – PA de 
Torres. O rela-
tório publicado 
nesta segunda, 
06 de março, é 
referente ao pe-
ríodo de 27 de 
fevereiro e 05 de 
março. O total de 
atendimentos foi 
de 1365 (menos 
do que os 1455  
atendimentos re-
gistrados na se-
mana anterior).

Os pacientes, 
na chegada ao 
Pronto Atendi-
mento, são clas-
sificados através de um 
protocolo institucional, 
após avaliação com enfer-
meiro, em quatro níveis 
de risco: Na última sema-
na foram registrados 07 
atendimentos de casos 
graves (classificação ver-
melha), com risco emi-
nente de morte. Já para 
casos classificados com 
risco amarelo (pacientes 
que necessitam de aten-
dimento rápido, conside-
radas emergências) foram 
241 no mesmo período; 
com classificação em ver-

de  (pacientes menos gra-
ves, mas que exige atendi-
mento médico) foram 949 
e em azul (atendimento 
menos prioritário - pa-
cientes que deveriam ser 
atendidos preferencial-
mente nos ESF’s) foram 
168. Junto a esta matéria, 
está a tabela completa 
com o relatório de atendi-
mento semanal do PA.

A Secretaria de Saúde 
reforça os horários de 
atendimento aos cida-
dãos, Pronto Atendimento 
é 24 horas. Desde o dia 1º 
de novembro de 2022, os 

ESFs de Torres funcionam 
com novo horário. Pela 
manhã, das 8h às 12h e na 
parte da tarde, das 13h às 
17h. O Posto Central tem 
expediente diferenciado, 
atende das 7h às 17h30, 
sem fechar ao meio-dia. 
NAS SEXTAS-FEIRAS, TO-
DAS AS UNIDADES DE 
SAÚDE FECHAM ÀS 15H, 
PARA REUNIÃO DAS EQUI-
PES. Em consequência, os 
ESF´s com maior número 
de usuários não fecham 
ao meio-dia, caso dos Pos-
tos do Curtume, São Brás, 
São Francisco e São Jorge.

Prefeitura de Torres divulga novo 
relatório de atendimento semanal 

do Pronto Atendimento 24h
No dia 01 de março (quarta-

-feira), foi realizada uma reunião 
entre Secretaria de Cultura e do 
Esporte e Liga Futebol Torrense 
de Futebol – LIFT, para alinhar os 
últimos ajustes do Campeonato 
Municipal de Futebol de Campo 
2023.

O início co Campeonatose dará 
com a Recopa Municipal no dia 
21 de maio. A Recopa será entre o 

campeão da primeira e da segun-
da divisão de 2022. O jogo será 
no estádio Boca do Jacaré entre 
Guarani x Adem. O confronto vale 
a taça da Recopa Municipal, além 
de pontuação para o Campeonato 
Municipal 2023.

No Municipal de Torres, os times 
enfrentam-se dentro do grupo em 
jogo único, definido por sorteio. 
Classificam-se para a próxima fase 
quatro times de cada grupo para 
as quartas de finais, que será dis-
putada em jogo único tendo como 
mandante o melhor classificado. 
Caem para a segunda divisão o 
último colocado de cada grupo. 
O início do campeonato se dará 
após a Recopa Municipal, no do-
mingo dia 28 de maio. A tabela de 
jogos e resultados acompanhe no 
site oficial da Prefeitura de Torres.

Grupos definidos

Ainda na reunião foram defini-
dos os grupos Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Campo de 
Torres 2023. Confira a seguir:

Grupo A: Guarani, Adem, São 
João, Heineken e Vida Jack.

Grupo B: São Brás, Mar Azul, 
Boa União, Meia Boca e CEI (Cen-
tro Esportivo de Itapeva).

Já estão definidos os 
grupos do Municipal de Futebol 

de Torres 2023
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Praia da Baleia. Local onde 
eu mais tive luxo e conforto em 

todos os quase 3 anos de estra-
da (até o momento que relato). 
Uma suíte privativa gigante com 
frente para o mar e refeições 
abundantes e simplesmente 
deliciosas. Meu anfitrião, o suí-
ço Andreas, usava boa parte do 
seu dia para praticar Kitesurf. Ele 
e outros amigos europeus que 
ele recebia. Eu só observava e 
aproveitava aqueles momentos 
de paz. Observar tanto me fez 
despertar um certo interesse 
por esse esporte tão comum no 
litoral cearense. Para quem pra-
tica, é como uma religião. Como 
vários outros esportes que têm 
por aí. Deixei isso arquivado para 
quem sabe um dia, tentar fazer 

algumas aulas e levar adiante o 
esporte. Além de descansar e 
comer muito bem, na Praia da 
Baleia criei uma rotina: todo fi-
nal de tarde, ir até grandes du-
nas que existem por lá para ver 
o por do sol. Sozinho. Um pouco 
sobre o que falei nessa minha 
primeira parte da edição. Era o 
meu momento de conexão com 
a natureza e comigo mesmo que 
cada vez mais eu vejo que ne-
cessito todos os dias. Lindas e 
altas dunas muito bem molda-
das pela ação do vento e com 
pequenos lagos encravados em 
seus meios. Lembra um pouco 
os famosos Lençóis Maranhen-
ses. Tanto, que ganhou o apelido 

de Lençóis Baleienses. Um ver-
dadeiro paraíso que eu visitava 
todos os dias sozinho. O tipo de 
situação em que eu amo estar 
desacompanhado. No meio da 
natureza.

 Acho que o ser humano mo-
derno perdeu isso ao longo de 
sua caminhada. A conexão com 
o meio natural. Falo por mim 
mesmo e pelos aproximadamen-
te 30 anos de vida em que igno-
rei isso. A natureza nos traz paz. 
Ela nos ajuda a elucidar nossas 
ideias. Acho que simplesmente 
porque ela é a nossa verdadeira 
casa. Todo esse emaranhado de 
concreto e aço que vemos em 
cidades foram inventados por 

nós ontem. São artificiais. Se 
nos abrirmos verdadeiramente 
para a natureza e conseguirmos 
entender que fazemos parte da-
quilo tudo, a paz vem em nosso 
espírito. E as ideias ficam mais 
fáceis de ser ajustadas. Coisa 
que eu, naquele momento, es-
tava precisando bastante. As 
confusões em minha mente, 
que já vinham de alguns meses, 
pareciam estar cada vez mais in-
tensas. Mas ao mesmo tempo, 
eu sentia que elas estavam cada 
vez mais próximas do fim. E foi 
na Baleia que eu tomei uma de-
cisão que, mal sabia eu, mudaria 
absolutamente todo o rumo de 
meu futuro. 

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Sobre estar sozinho 
Ficar sozinho. Uma das princi-

pais situações em que me encon-
trei nos últimos anos. As vezes 
acampado no meio do mato, as 
vezes caminhando por estradas 
desertas, esperando caronas, pas-
seando, seja como for. Mas o mais 
real “ficar sozinho” que pode exis-
tir para mim é quando estamos 
literalmente isolados e sem ne-
nhum tipo de distração. Nem uma 
música, filme, celular, ou até mes-
mo um livro. Apenas nós com nós 
mesmos. Desconectados de qual-
quer invenção humana que venha 
do externo. Conectados apenas 

com nosso interior e, se for pos-
sível e melhor ainda, com a natu-
reza também. Essa é uma parte 
externa que no meu processo de 
isolamento admito existir. Porque 
ela é natural. E isso para mim faci-
lita mais o processo, seja ele qual 
for. A natureza nos ajuda a nos 
conectarmos com nós mesmos. 
Talvez por isso que, em minha jor-
nada, me acostumei a ter esses 
momentos. Na maioria dos casos 
porque eu estava sozinho mesmo, 
não tinha muita opção. Mas em 
outros casos, nas poucas vezes em 
que eu estava cercado de pessoas, 
precisava todo dia dar uma fugida 
para ter esse meu momento. Mo-
mento de paz e meditação. 

E dependendo de como está nos-
so estado de espírito, essa solidão 
pode apontar para dois caminhos. 

Um deles, e o mais comum, o de 
nos ouvirmos. De deixarmos nossas 
verdades surgirem, assimilarmos 
elas e organizarmos nossos ciclos. 
Entendermos o que realmente está 
nos dando sentido para a vida. Ou 
seja, uma solidão necessária para 
pensarmos. A outra é quando esta-
mos com nosso estado de espírito 
melhor possível. Está tudo devi-
damente encaixado no universo. 
Nesse caso, simplesmente apro-
veitamos nossa própria companhia 
e existimos. Estamos puramente 
presentes. Sem precisar pensar em 
nada. Demorei muito pra chegar a 
essa conclusão. 

E por isso que sou um pregador 
ferrenho de que, todos os dias, nem 
que seja por 30 minutos, todos fi-
quemos sozinhos.  Isolados, sem 
distrações e, se possível, próximo 

a natureza. Se mora numa gran-
de cidade, procure um parque ou 

qualquer coisa parecida. A natureza 
sempre está perto de nós. 

DIÁRIOS DE MOCHILA
Dos Lençóis baleienses rumo a Jericoacoara

Buenas! Na última semana meu relato foi de minha passagem por Fortaleza e da continuidade pelo litoral oeste do Ceará, até chegar em um 
dos locais mais luxuosos que já fiquei até hoje. Nessa edição, faço algumas reflexões e relato como foi a sequência desses passos. Boa leitura!

Baleia (parte 2)

Lençóis baleienses, próximo a praia da Baleia (Itapipoca – CE)

Pipe em meio aos lençóis 
baleienses

Nos últimos dois anos, princi-
palmente, fugi de locais muito tu-
rísticos. Nas vezes que passava por 
eles, era coisa rápida. Dormindo 
pelas ruas, ou as vezes sendo aco-
lhido por nativos. Ou seja, sempre 
passando de uma forma alternati-
va. Vivendo o local de uma forma 
não convencional. Eu buscava isso. 
Porque na verdade não concorda-
va (e contínuo não concordando) 
com o mecanismo de locais ex-
tremamente turísticos. Principal-

mente os da costa brasileira, que 
possuem uma dinâmica muito ba-
seada no “sexo, drogas e rock and 
roll (ou sertanejo?)”. Um estilo de 
vida que não bate em nada com o 
meu. E também porque em locais 
turísticos eu não posso viver a ver-
dadeira cultura do lugar. Tudo foi 
altamente modificado pela máqui-
na do consumismo. A pureza e a 
naturalidade do ambiente deixam 
de existir. A analogia que costumo 
fazer é com uma mulher. Em um 

local sem turismo, ela é absolu-
tamente natural. Sendo quem ela 
realmente é, natural e com roupas 
simples. Já em um local turístico, 
ela está com uma roupa de gala, 
forrada de maquiagem, sapato 
alto e sorrindo para todos porque 
precisa ser simpática. E conhe-
cer uma pessoa dessa forma para 
mim não é conhecer a sua essên-
cia. Apenas uma faceta que é mais 
conveniente de ser mostrada. 

Porém, já fazia algum tempo 

que eu sentia que precisava viver 
um lugar desses novamente. Lu-
tei muito tempo comigo mesmo 
para vencer isso. Primeiro pelos 
motivos que listei acima. Segun-
do, porque um lado do meu ego 
não queria “se vender” de novo 
ao sistema. Mas faltavam poucas 
semanas para eu retornar ao sul. 
E depois disso, como sempre, eu 
não tinha ideia de meu futuro. Tal-
vez essa experiência poderia me 
dizer muita coisa. Era o que minha 

intuição vinha me dizendo. E se 
não desse certo, era só ir embora. 
Liberdade para isso eu tinha. En-
tão decidi viver essa experiência. E 
procurei fazer isso da forma mais 
neutra possível. Ignorar os aspec-
tos que me incomodavam e viver 
da forma mais leve possível. Após 
sair da praia da Baleia, passei mais 
alguns poucos dias por pequenas 
praias da região, até rumar para a 
famosa Jericoacoara. Um dos mais 
turísticos destinos do Brasil. 

Eu x Turismo

Além de estar decidindo viver 
por um tempo um local turísti-
co, decidi fazer algo que desde o 
início de minha jornada eu não 
fazia: um voluntariado. Essa prá-
tica é muito comum para viajan-
tes de longa data que procuram 
economizar com estadia. Comu-
mente encontrada em hostels 

(albergues). Trata-se de trocar 
seu trabalho por um espaço no 
lugar. Limpeza, manutenção, re-
cepção, ou qualquer outra coisa 
que esteja ligada a operação do 
local. Como eu já tinha a muito 
tempo o princípio de não gas-
tar com estadia, essa opção caia 
como uma luva. Além de não 

ter esse custo, voluntariar em 
um hostel me permitiria conhe-
cer pessoas de outros locais do 
mundo e ocupar meu tempo. 
Trabalhar. Algo que eu não fa-
zia de uma forma mais oficial há 
anos. E eu sentia que precisava 
disso. Então, fiz alguns contatos 
pela internet e consegui achar 

um hostel para voluntariar em 
Jericoacoara. Um dia antes de 
chegar lá. E coloquei em minha 
mente que gastaria pelo menos 
15 dias nessa experiência. Tem-
po suficiente para entender o 
que isso poderia significar para 
meus próximos passos. E casaria 
bem com o final do mês de ou-

tubro, quando eu rumaria em di-
reção ao sul para ficar um tempo 
com minha família. 

Na próxima semana conto 
como foi minha chegada e meus 
primeiros momentos e senti-
mentos em Jericoacoara, local 
que mudou o rumo de minha 
jornada. Até lá!!

Voluntariando 
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UNIFORME E MATERIAL ESCOLAR GRATUITO
O retorno dos alunos presencialmente nas escolas traz desafios importantes, e 

proporcionar às famílias material escolar e uniforme escolar gratuitamente é mais 
um desafio das gestões municipais, a ser alcançado, com trabalho sério e responsa-
bilidade com o dinheiro público. Penso que seria uma meta importante na educação 
torrense, e grande Torres. O uso do uniforme desenvolve nos alunos um sentimen-
to de pertencimento ao grupo, fundamental no desenvolvimento psicossocial das 
crianças. Além disso, promove a segurança no ambiente escolar, ajuda na identi-
ficação dos alunos em possíveis situações de perigo na rua e ainda contribui para 
evitar a evasão escolar. 

O município deve ter compromissos com a educação, tendo como objetivo prin-
cipal é o ensino de qualidade, e a doação de materiais escolares como cadernos que 
os alunos utilizarão durante o ano letivo podem conter fotos dos principais atrativos 
do município, como os balões, rios e toda beleza da mais bela praia do Rio Grande 
do Sul. A administração municipal poderia comprar e disponibilizar uniformes e 
materiais escolares aos alunos da rede municipal, seguindo o exemplo dos municí-
pios do sul catarinense.  assegurando o acesso igualitário aos alunos, para que todos 
tenham o benefício do material escolar de qualidade e completo, oferecendo este 
benefício a comunidade escolar de Torres.

Vereadores poderiam destinar suas emendas impositivas ou buscar emendas par-
lamentares junto aos Deputados Estaduais e Federais, pois, a roupa da escola tam-
bém significa segurança para o aluno. Estar uniformizado permite que em qualquer 
situação fora da escola o jovem seja facilmente identificado e reconhecido por, 
simplesmente, estar com o uniforme. Outro ponto importante que o uniforme es-
colar possibilita é a gestão de alunos. Com a padronização, os estudantes possuem 
o sentimento de igualdade e, por isso, a roupa permite minimizar o pensamento de 
status e/ou situações discriminatórias que incentivam a prática de bullying e outras 
brincadeiras duvidosas.

O uniforme escolar traz mais segurança. Ao vestir um uniforme, o aluno é facil-

ULBRA e vocêULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS mente identificado (nas ruas, por exemplo) como pertencente à determinada insti-
tuição de ensino, o que garante maior segurança a ele (do mesmo modo que alunos 
não identificados não deveriam ter acesso à escola – ou seja, estando todos unifor-
mizados dentro das salas de aula há maior segurança inclusive em ambiente inter-
no, garantindo que todos ali fazem parte da instituição de ensino). Além disto, por 
conferir um padrão igual de vestimenta aos alunos no período de aulas, o uniforme 
pode ajudar a inibir a ação de criminosos que pensarão duas vezes antes de tentar 
algo contra um aluno ou não terão a atenção despertada por nenhuma roupa de gosto 
pessoal que possa atrair para roubo. Ou seja, protege não só em caso de perdas como 
também de possíveis assaltos e até mesmo ocorrências mais sérias, como seques-
tros e violência. Fora que entre os próprios alunos isto confere maior igualdade, de 
modo que se possa evitar muitos casos de bullying e amenizar diferenças sociais 
que podem existir. Sinal de disciplina e ordem, outro fator positivo é o fato de que 
o uniforme impõe respeito e denota ordem. Um estudante uniformizado automati-
camente causa uma impressão de estar asseado, de organização e padrão, identi-
ficando-o e diferenciando-o em responsabilidade das demais pessoas. Quem o vê 
sabe que ele pertence a alguma instituição e está sob a responsabilidade de alguém 
que o vigia de perto nestes momentos. Sem contar que na escola isto é um sinal de 
disciplina, fazendo com que desde cedo os jovens entendam que para determinadas 
situações existem regras e que respeitá-las é necessário para fazer parte de alguns 
grupos, assim como os demais colegas também estão fazendo. 

Muitos pais enfrentam dificuldades na hora de adquirir uniformes para seu filho, 
talvez seja hora do município arcar com sua responsabilidade com a educação e 
disponibilizar as vestimentas dentro do próprio colégio (o prefeito de Torres indica 
que o valor para uniformizar os alunos apenas da rede municipal seria de R$3,5 
milhões por ano). Desta forma, os pais não precisam postergar essa proteção por 
questões logísticas ou de acesso e terão um meio facilitado e prático para garantir 
essa segurança. 

PRAÇAS - Abandono das praças continuam: no Bairro São Jorge, a falta de 
cuidado pode ser visto pela falta de equipamentos infantiis, gramado com mato to-
mando conta pelo falta de cuidados; no Predial, a falta de manutenção pode ser vista 
por quem frequenta a praça; a Praça dos Escoteiros precisa de podas das árvores; 
na Praça Getúlio Vargas, a falta de manutenção e falta de conserto dos balanços e 
gangorra levam perigo as crianças, que se arriscam improvisando brincadeiras; os 
aparelhos da academia ao ar livre necessitam de  consertos, também se faz necessá-
rio uma averiguação das árvores, eliminando galhos secos e apodrecidos para evitar 
acidentes com os frequentadores.
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ÁRIES - A Lua Cheia traz à tona novas oportunida-
des de trabalho, que vêm o propósito de inserir em 
sua jornada uma experiência totalmente nova. Se 
você não trabalha, essa situação se projeta na sua 
rotina e no seu estilo de vida. Mas o céu traz tam-
bém conflitos emocionais e dificuldades para você 

se inserir nesta nova realidade , portanto é preciso filtrar informações e 
fofocas, fazer uma pulverização de situações e pessoas que podem pre-
judicar seus movimentos sendo influências negativas. 

TOURO -Existe a necessidade de avaliar 
o seu próprio comportamento, levando em 
consideração dependências emocionais 
que afetam negativamente os seus recursos 
materiais. O céu sugere que a melhor alter-
nativa nessa experiência é soltar e se des-

prender de uma pessoa ou de uma situação que não agrega 
mais. importante entender que as relações de trabalho ainda 
passam por transformações. Contudo você está numa fase de 
crescimento e projeção profissional

GÊMEOS -É uma boa semana para desblo-
quear experiências energéticas e espirituais. 
Para fazer isso dar certo, não nutra nenhum 
tipo de ressentimento e compreenda que a úni-
ca forma de curar é por meio do amor. Caso 
você insista em manter uma postura ou um pa-
drão, o passado vai permanecer bloqueando 

o seu desenvolvimento, por isso aproveite essa abertura trazida 
pelo céu para ressignificar as suas memórias. Dedique esta sema-
na para sair um pouco da rotina.

CÂNCER -Você está passando por uma fase mui-
to importante, existe a necessidade de mudar seu 
campo de visão sobre situações que se apresen-
taram de uma forma distorcida ou mentirosa. É 
de extrema importância analisar as informações 
que circulam, com o objetivo de tomar um rumo 

diferente. Esteja atento a notícias, reuniões, informações, viagens e 
contato com pessoas que estão distantes, seja distância geográfica ou 
emocional. O céu o convida a tomar uma decisão nova.

LEÃO - Existe uma experiência do passado 
que mexe com projetos profissionais, 
porém esse é um tema que vem causando 
muitos desgastes, por isso você terá a 
oportunidade de assumir uma nova postura. 
Essa experiência já acontece faz tempo, e 

ela faz parte de um passado que trouxe diversos desafios.A 
sua vocação está sendo estimulada.  Nesta semana, o seu 
foco será nos seus ganhos materiais; as suas decisões de 
alguma forma afetam a sua relação. 

VIRGEM -A Lua Cheia que acontece no seu 
signo o coloca na linha de frente de uma ex-
periência que depende da sua coragem e de 
entendimento psicológico para que possa 
seguir adiante. É importante relatar que você 
está passando por um novo ciclo e pode se 
sentir numa bifurcação: em um lado temos o 

passado, que volta para ser ajustado; do outro lado, existem no-
vas oportunidades. O céu fala da necessidade de se expressar 
com qualidade e expor necessidades, medos e inseguranças.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Semana importante para avaliar como andam 
as suas crenças, porque bem sabemos que existem 
crenças que limitam e outras que libertam.  Esse mes-
mo cenário pode envolver problemáticas com docu-
mentos, regras ou uma visão que não colabora mais 
com o fluxo das suas experiências. Libriano, tome 

cuidado com a autossabotagem, porque é chegado o momento de olhar 
para o mais profundo da sua alma, com o objetivo de alcançar o autoco-
nhecimento necessário para o seu desenvolvimento. 

CAPRICÓRNIO -Semana importante 
para identificar o que está estagnado 
e que precisa ser direcionado de uma 
outra forma. Essa experiência pode 
ativar novos cursos, viagens, mudan-
ças de cidade, renovação filosófica. 

Uma notícia ou uma informação vêm para trazer uma 
reflexão profunda e ao mesmo tempo te libertar de pa-
drões de comportamentos limitantes. Você não é mais 
o mesmo, então busque entender todo esse processo 
que move a sua personalidade e traz novos caminhos. 

AQUÁRIO -O céu recomenda que você 
foque a sua liberdade, com o objetivo 
de destravar bloqueios emocionais, 
energéticos e financeiros. É uma sema-
na importantíssima para desenvolver o 
desapego e entender que a mudança 
faz parte do seu processo evolutivo. 

Agora, as questões financeiras devem ser administradas 
por você de uma maneira madura. Renovações também 
afetam diretamente a dinâmica em família. No trabalho, 
busque manter a calma e o discernimento.

PEIXES - A Lua Cheia deixa em des-
taque a relação com uma pessoa 
importante. É essencial entender 
que essa pessoa importante pode se 
tratar de qualquer pessoa, por isso 
você deve examinar sua experiência 
pessoal. Inicia-se uma fase de ama-

durecimento emocional, com o objetivo de que você 
alcance as suas metas por meio do esforço e da cons-
cientização dos seus padrões de comportamento. As 
responsabilidades ficam maiores, mas são ferramen-
tas importantes para o seu desenvolvimento pessoal.

ESCORPIÃO - A Lua Cheia vai deixar em destaque 
os seus projetos e as relações de afeto com amigos. 
É uma semana em que você precisará examinar as 
suas decisões. O que o céu traz a necessidade de 
tomar decisões que ativam mudanças e definições 
afetivas. O foco é desenvolver os seus projetos, po-
rém é a sua autoestima e o seu bem-estar que ficam 

em foco e que são os combustíveis para que você tome uma decisão 
nova e ousada. Seu trabalho passa por crescimento. 

SAGITÁRIO - Existe uma situação confusa 
e mal resolvida do passado envolvendo a re-
lação com uma pessoa, contudo você terá a 
oportunidade de tomar uma decisão diferente 
para desbloquear uma experiência que ficou 

estagnada com essa pessoa. Quanto mais flexível você for, 
maior o alcance da sua visão sobre a composição do seu futu-
ro, ou seja, seja leve para permitir que curas aconteçam para 
conduzir os planos com mais leveza. 

VARIEDADES

(semana entre 07/03 e 13/03)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-pre-
sidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores 
João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos) e Ver. Silva-
no Gesiel Carvalho Borja (PDT), a Câmara Municipal de Verea-
dores realizou sua 5a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período 
Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no dia 06 de março 
de 2023. Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx (PP), Ver. 
Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de 
Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), 
Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Ze-
ferino (PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), Rafael da Silveira Elias 
(PSDB) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 15, de 1º de março de 2023, do Poder Executivo, infor-
mando a realização da 10ª Feira Estadual da Agricultura Familiar 
Sabor Gaúcho, realizada entre os dias 16 a 21/02/2023, em nosso 
Município.
Ofício nº 17, de 28 de fevereiro de 2023, do Poder Executivo, 
solicitando Audiência Pública para apresentação do 3º Relatório 
Detalhado do Quadrimestre Anterior de 2022 da Secretaria da 
Saúde.
Ofício nº 54, de 1º de março de 2023, do Poder Executivo, en-
caminhando resposta ao Pedido de Informações nº 10/2023, do 
Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda nº 01/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, ao art. 3º do 
Projeto de Resolução nº 01/2023, que cria a Galeria das Vereado-
ras na Câmara Municipal de Vereadores de Torres.
Projeto de Lei nº 06/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que 
denomina via pública no bairro São Brás, neste Município: Rua 
Paulo Marcon.

PROJETOS - 3ª SESSÃO
Projeto de Resolução nº 01/2023, da Vera. Carla Rodrigues Dai-
tx, que cria a Galeria das Vereadoras na Câmara Municipal de 
Vereadores de Torres/RS

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 41/2023 , da Mesa Diretora, que requer autorização para o 
Diretor desta Casa Legislativa, senhor Carlos Henrique Linden-
meyer Rodrigues, realizar o curso “Seminário sobre a Aplicação 
da Nova Lei de Licitações (Lei nº 14.133, de 2021) Frente ao 
Término da Vigência da Legislação Anterior”, a se realizar nos 
dias 07, 08, 09 e 10 de março de 2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 42/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer 
a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei Complementar nº 
12/2022, que altera a Lei nº 1.804, de 10 de outubro de 1978, 
que sanciona e promulga a Lei nº 1.726, de 09.10.78, do Poder 
Legislativo, que dispõe sobre o Estatuto dos Funcionários Públi-
cos do Município.
Nº 43/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminhamento 
de Moção de Congratulações a Victória Stefane da Silva Garcia, 
proclamada Soberana do 33º Festival Internacional de Balonis-
mo de Torres – 2023.
Nº 44/2023, dos vereadores Igor Beretta e Jacó Miguel Zeferino, 
que requer a retirada da Emenda Supressiva ao Projeto de Lei 
Complementar nº 12/2022, de autoria do Poder Executivo, que 
altera a Lei nº 1.804, de 10 de outubro de 1978, que sanciona e 
promulga a Lei nº 1726 de 09.10.78, do Poder Legislativo que 
dispõe sobre o Estatuto dos Funcionários Públicos do Município.
Nº 45/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer a alteração da ins-
crição do curso autorizado pelo Requerimento nº 34/2023, para 
o curso sobre Contratação Direta - Inexigibilidade e Dispensa de 
Licitação, conforme Lei nº 14.133/21.

INDICAÇÕES
Nº 41/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica à Corsan que 
faça o conserto do buraco localizado na Rua Amazonas, esqui-
na com a Rua Augusto Krás Borges, neste Município.
Nº 42/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica à Corsan que 
faça o conserto do buraco localizado na  Rua Inácio Santos de 
Matos esquina com a Rua Ludgero Vidal Ramos, neste Muni-
cípio.
Nº 43/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica à Corsan que 
faça o conserto do buraco localizado na Avenida General Osó-

rio, em frente ao nº 275, Bairro Centro, neste Município.
Nº 44/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica à Corsan que 
faça o conserto do buraco localizado na Rua Desembargador 
Vieira Pires esquina com a Rua Sete de Setembro, neste Mu-
nicípio.
Nº 45/2023, da Mesa Diretora, que indica ao Poder Executivo 
que seja mantida a vegetação no trecho que compreende o es-
paço de um metro até a margem da Lagoa do Violão.
Nº 46/2023, da Mesa Diretora, que indica ao Gerente da Com-
panhia Estadual de Energia Elétrica - CEEE Equatorial de Tor-
res/RS a realização de reparo do poste de luz que está tomban-
do sobre a pista de veículos na Rua Joaquim Porto esquina com 
Avenida Silva Jardim, na calçada do Hotel A Furninha, nesta 
Cidade.
Nº 47/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao Poder 
Executivo a colocação de tela protetora na passarela sobre o 
riacho, localizada na Av. do Riacho, acesso a Rua Alexandre 
Maggi e Rua Manoel Tomaz da Rosa, importante passagem de 
pedestres, principalmente de alunos das Escolas próximas.
Nº 48/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que indica 
ao Poder Executivo minuta de Projeto de Lei que regra as con-
tratações temporárias de servidores nos termos do inciso IX do 
art. 108 da Lei Orgânica Municipal.
Nº 49/2023, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder Execu-
tivo que encaminhe a esta Casa Legislativa projeto de lei soli-
citando autorização para aquisição de uniformes escolares, bem 
como todo material escolar básico para distribuição gratuita aos 
alunos das escolas públicas existentes no Município.
Nº 50/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que indica 
ao Poder Executivo a construção de uma passarela de madeira 
no caminho da Santinha, ligando a Prainha à Praia da Cal, nesta 
Cidade.
Nº 51/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que indi-
ca ao Poder Executivo a colocação de mural informativo nos 
postos de saúde contendo relatórios de atendimentos e exames 
faltantes nos ESF do Município.
Nº 52/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que indica ao Poder 
Executivo que seja cedido ao Corpo de Bombeiros de Torres o 
espaço do Bar Abrigo, na Praia Grande, para instalação de uma 
guarita permanente de Guarda-Vidas.
Nº 53/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica ao Poder Execu-
tivo a pavimentação com blocos de PAVS na Rua Plinio Kroef, 
no trecho situado entre a Rua Maestro Antônio João Ramos e a 
Avenida Cristóvão Colombo, neste Município.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 27/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Po-
der Executivo informações sobre a ponte de concreto na divisa 
entre os Estados de RS/SC, acesso ao Município de Passo de 
Torres/SC.
Nº 28/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre a situação do Canil Municipal, 
bem como a quantidade de animais existentes, e ainda informar 
sobre a aquisição futura e parcelada de ração para os animais.
Nº 29/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações quanto ao enquadramento, entre os servidores 
que atuam na Secretaria Municipal de Saúde e segurança/vigi-
lância, no Projeto de Lei Complementar nº 150/2020.
Nº 30/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto aos custos do Carnaval das Cores 
de Torres.
Nº 31/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto ao consórcio para manutenção da 
ponte pênsil, neste Município.
Nº 32/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto ao laudo técnico das vistorias rea-
lizadas, bem como relatórios das manutenções da ponte pênsil 
que liga Torres ao Passo de Torres, e que veio a desabar no dia 
20/02 do corrente ano.
Nº 33/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à prestação de serviços de trans-
porte de pacientes para exames médicos de pacientes que se 
encontram no Hospital Nossa Senhora dos Navegantes e neces-
sitam realizar exames fora do município.
Nº 34/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a todos os valores despendidos com 
a iluminação de Natal, neste Município.
Nº 35/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo que sejam enviados a esta Casa Legislativa, com a maior 
brevidade possível, cópia de todos e-mails - ou quaisquer ou-
tros tipos de cadastros - realizados pela sociedade civil junto a 
ouvidoria da Prefeitura que tratem sobre a Ponte Pênsil entre 

este Município e o Passo de Torres nos últimos quatro anos.
Nº 36/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca do Caminho da Santinha, bem como 
acerca da Indicação nº 111/2021, mais especificamente para 
qual setor foi encaminhada e se foi analisada.
Nº 37/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto aos servidores ocupantes do cargo 
de “Agente de Recepção e atendimento”, lotados na Secretaria 
de Meio Ambiente e Urbanismo.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 94/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à manutenção 
da Praça dos Escoteiros e da Praça Alberto Teixeira da Rosa, 
popularmente conhecida como Praça da Lagoa do Violão, neste 
Município.
Nº 95/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à dragagem urgente da Lagoa do Violão, 
nesta Cidade.
Nº 96/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto ao reparo do poste de luz da rede pública, 
situado na Rua Joaquim Porto esquina com Avenida Silva Jar-
dim (na calçada do Hotel A Furninha), nesta Cidade.
Nº 97/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto a reparos na Rua Manoel 
de Lima Porto, em toda a sua extensão, importante via pública 
do Bairro Getúlio Vargas, que apresenta diferentes desníveis e 
buracos.
Nº 98/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto a reparos no playground 
localizado da Praça Pinheiro Machado, neste Município.
Nº 99/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao 
Poder Executivo providências para que notifique o proprietário 
do terreno localizado na Rua Inácio Felisberto Magnus, ao lado 
do número 223, para que providencie a limpeza do lote.
Nº 100/2023, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à execução de 
operação “tapa buracos” em locais que contêm pavimentação 
irregular, nesta Cidade.
Nº 101/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto à pintura das faixas de segurança 
no cruzamento da Rua Joaquim Porto com a Avenida Benjamin 
Constant, e no cruzamento da Rua Joaquim Porto com a Aveni-
da Silva Jardim, no Bairro Centro, neste Município.
Nº 102/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à colocação de saibro e/ou 
base graduada e patrolamento na Rua Tamburiky, nesta Cidade.
Nº 103/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à manutenção do guar-
da-corpo da passarela Jaime Pozzi, na Lagoa do Violão, que 
encontra-se em más condições, nesta Cidade.
Nº 104/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à pavimentação da Rua 
Sete de Setembro esquina com a Desembargador Vieira Pires, 
além da origem da água que se acumula no local.
Nº 105/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à repavimentação 
da Rua Paraná, na Praia Paraíso, nesta Cidade.
Nº 106/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto da 
calçada da beira da Lagoa do Violão, lado Oeste, nesta Cidade.
Nº 107/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto aos reparos necessários 
na calçada da Rua Lateral paralela à BR-101, no Campo Boni-
to, neste Município.
Nº 108/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto à realização de limpeza na calçada 
da Rua Bento Gonçalves próximo ao nº 2929, neste Município.
Nº 109/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto a vistorias e manutenções em todas 
pontes pênseis existentes no município de Torres, notadamente 
entre a Vila São João e o município de Mampituba, nas locali-
dades de Rio Verde, Glorinha e Passo Magnus.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER:
Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Fez a leitura de uma 
carta do MDB de Torres enaltecendo os esforços suprapartidá-
rios para a pavimentação da RS 453, que liga Torres ao municí-
pio de Mampituba, convidando a população para a inauguração 
oficial, no dia 11 de março, na comunidade Nossa Senhora de 
Fátima, no Barro Cortado.

CÂMARA DE TORRES
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EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Relatou que há pou-
cos dias foi feita uma reunião no gabinete do prefeito, com 
o Ministério Público Federal, onde ficou decidido que nada 
referente à Zona 8, do Plano Diretor, seria enviado à Casa Le-
gislativa. Disse que o ato é um desrespeito à Casa, afirmando 
que a função do Legislativo Municipal é de legislar. Foi enfá-
tico afirmando que não se calará à reunião feita em gabinete. 
Assegurou que a Câmara realizará quantas Audiências Públi-
cas forem necessárias para que a comunidade debata exausti-
vamente sobre o Plano Diretor. Reiterou que todas as questões 
referentes ao Plano Diretor serão tratadas na Casa Legislativa 
com a participação dos vereadores e população.

Ver. Igor Beretta: Disse que, findados os jogos finais do 
SESC, é preciso pensar nas questões do dia a dia do muni-
cípio. Parabenizou a vencedora do concurso da soberana do 
Balonismo. Pediu que a Secretaria de Obras tape o buraco 
feito pela Corsan na avenida principal da Vila São João. Fa-
lou que as obras de pavimentação do Barro Cortado são uma 
conquista de muitas mãos, já que muitos dos vereadores da 
Casa lutaram pela demanda. Questionou a Secretaria de Obras 
que há mais de mês não realiza manutenção no Bairro São 
Jorge. Entre os problemas, citou galhos de árvore depositados 
em terreno baldio, estrada esburacada, linha tracejada em vias 
que há anos não são pintadas, falta de balanços e corte de gra-
ma na praça. Esclareceu que o fato não ocorre somente com 
o Bairro São Jorge, mas que a situação se repete em outros 
bairros do município.

Ver. Carla Rodrigues Daitx: Fez menção ao mês de mar-
ço, voltado à mulher, e a agenda de iniciativas para a saúde 
da mulher. Convidou a população para o evento realizado 
pelo CRM, na sede do Lions Clube, no dia 8 com início às 
13h30min. No dia 9, na Câmara Municipal, palestra sobre 
liderança feminina, com início às 15h. Parabenizou a atleta 
Claudiana, que fez o primeiro Torneio de Futsal das Estre-
las, contando com quinze equipes de futebol. Falou sobre a 
Lei 14443, que modifica as exigências para realização de la-
queadura e vasectomias no âmbito familiar. Esclareceu que, 
de acordo com a lei, a realização de laqueadura desobriga a 
anuência do cônjuge. Informou que a Câmara Municipal terá 
uma galeria homenageando todas as legisladoras que passa-
ram pela Casa Legislativa. Apresentou indicação ao Executi-
vo sugerindo que converta o espaço do Bar Abrigo, na Praia 
Grande, em uma guarita permanente destinada aos guarda-vi-
das do Corpo de Bombeiros.

Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Em referência ao Dia 
Internacional da Mulher, disse que elas merecem merecido 
destaque já que “os homens levantam as paredes de uma casa, 
mas quem faz o acabamento são as mulheres”. Pediu que os 
colegas da Casa Legislativa tenham um pouco de paciência, 
já que alguns atos não os levarão a lugar algum. Reconhe-
ceu que no passado cometeu deslizes e que, com o passar do 
tempo, arrependeu-se. Disse que antes de ficar chorando as  
mazelas e ficar apontando erros ou culpados, é preciso colocar 
a mão, fazer algo proativo. Falou que em sua experiência na 
vida hoteleira, conviveu com colegas nada proativos, o que 
não lhe deu o direito de fazer cavalos de batalha. Apenas fez 
a sua parte.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Parabenizou o SESC pelo 
Circuito Verão, que encerrou há poucos dias, pelas atividades 
realizadas na alta temporada deste ano. Elogiou a atuação dos 
colaboradores do Hotel SESC e técnicos do Estado. Pediu que 
o Executivo faça a manutenção no entorno da Escola Quar-
tiero que, devido ao recorrente acúmulo de água, precisa de 
um projeto para sanar o problema. Pediu ao Prefeito Carlos 
Souza que implante o Bolsa Atleta, pois alguns municípios do 
Estado têm adotado essa prática. Parabenizou o Gigantes do 
Ringue que realizou mais uma de suas etapas no município. 
Falou sobre a segunda Copa Torres para as categorias de base, 
realizada mesmo diante de muita chuva. Sugeriu a implanta-
ção de um deck no caminho da Santinha.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Elogiou o Prefeito 
Carlos Souza, presente em plenário, afirmando que mesmo 
sendo de partido diferente, reconhece seu trabalho. Enfatizou 
que sempre  faz suas críticas ao Executivo de maneira cons-
trutiva. Relatou ter recebido muitas ligações referentes aos 
alagamentos provocados pelas chuvas, e que tem procurado o 
Executivo na busca de soluções. Parabenizou o Secretário de 
Obras pelas ações no município, mas reconheceu que ainda há 
limitações, talvez pela falta de equipamento mais moderno e 
adequado. Confidenciou que fica feliz quando recebe ligações 
de munícipes, por entender que se o procuram é porque con-

fiam no seu trabalho.
 
Ver. Moisés Trisch: Citou a postagem do Secretário de Es-
portes com críticas ao nepotismo. Disse que o Secretário está 
correto. Falou que o papel do vereador é de legislar, votar leis 
e fiscalizar o Executivo. Afirmou que as mulheres são as mais 
afetadas nos mais diversos momentos, citando casos voltados 
à Saúde, e menores salários, se comparados aos dos homens. 
Reconheceu que a cidade, por estar ao nível do mar, é susce-
tível a inundações. Sugeriu a colocação de comportas para 
bombeamento. Disse que os condomínios são erguidos acima 
dos moradores locais, jogando as águas para cima das resi-
dências mais humildes e sem auxílio da defesa civil.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Disse que se sente lisonjeado em 
ocupar a tribuna. Em resposta a um comentário anterior, disse 
que não há nada de errado no momento em que o prefeito faz 
uma reunião, em seu gabinete, às portas fechadas. Se a reu-
nião é feita para o bem da comunidade, não há problema al-
gum. Em homenagem ao Dia Internacional da Mulher, leu um 
breve texto enaltecendo as mulheres que fazem parte de sua 
vida. Entre elas, sua mãe, esposa, irmãs e colega de legislati-
vo. Convidou a população para participar do evento Mulher e 
Suas Múltiplas Vivências, a ser realizado no Lions Clube no 
dia 8. Apresentou pedido de informações ao Executivo sobre 
a prestação de contas das emendas impositivas destinadas às 
obras de pavimentação do município.

Ver. Rafael Silveira: Em resposta a comentário anterior, 
esclareceu que não houve reunião a portas fechadas entre o 
Chefe do Executivo e Ministério Público Federal, mas uma 
audiência convocada pelo órgão federal. Demonstrou preo-
cupação com o desemprego, que pode aumentar no setor da 
construção civil, em virtude da paralisação do plano diretor. 
Disse que as construtoras têm preocupação, não apenas com 
o desenvolvimento, mas que ele seja também sustentável. Es-
clareceu que dentre as cidades do Litoral Norte, Torres é a 
cidade com maior índice de esgoto coletado e que, dele, cem 
por cento é tratado. Disse que no momento em que o plano 
diretor voltar à análise, a Câmara realizará quantas audiências 
forem necessárias. Destacou que o último plano diretor entrou 
em vigência há 28 anos, que o atual precisa ser analisado e, 
se necessário, ajustado à realidade do município para atrair 
novas empresas e gerar desenvolvimento, emprego e renda.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Em resposta a co-
mentário anterior, esclareceu que os loteamentos somente são 
aprovados se apresentarem drenagem e local para escoamen-
to. Da mesma forma, todo prédio construído, também deve 
seguir uma série de normas para sua aprovação. Relatou que 
em conversa com a Secretária Fernanda, do Meio Ambien-
te, foi informado que o novo canil municipal contará apenas 
com a verba do Ministério Público. Solicitou ao jurídico do 
município um estudo de viabilidade, para destinar uma verba 
inicial, voltada à criação de um castra móvel, à construção do 
canil municipal. Disse que todas as críticas recebidas nas re-
des sociais são bem-vindas, exceto os comentários agressivos 
e perfis falsos. Estes serão bloqueados, pois não apresentam 
soluções nem colaboram para o crescimento da cidade. Em 
defesa a críticas feitas ao Chefe do Executivo, assegurou que 
nenhum gestor deixa sua casa com a intenção de errar nem 
prejudicar alguém.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Enalteceu as mulheres 
em virtude do dia internacional em homenagem a elas. Falou 
sobre a longa jornada de trabalho das mulheres em suas casas, 
e que nem sempre são reconhecidas. Homenageou sua esposa, 
sogra e mãe. Chamou à tribuna a senhora Liliane Aires, por 
seu amor à cidade, mesmo tendo nascido em outro município, 
e Márcia Paim, sua colega de trabalho no passado, e grande 
exemplo de mãe e esposa.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Parabenizou o Vereador Car-
los Jacques pelo aniversário, enaltecendo suas qualidades. 
Em relação à notícia de que o Chefe do Executivo teria feito 
reunião a portas fechadas com o Ministério Público, sem ter 
convidado os representantes do Legislativo, confidenciou que 
inicialmente sentiu-se contrariado mas, depois de apurar o 
fato, entendeu que a reunião fazia sentido. Quanto ao Instituto 
Curicaca, que denunciou o plano diretor no Ministério Públi-
co, disse que ele não é o único que se preocupa com o meio 
ambiente de Torres. Assegurou que é contrário aos prédios à 
beira-mar e que, se tiver que desempatar a votação desse tema 
no  Plano Diretor, será contrário aos prédios altos à beira-mar. 
Questionou os vereadores da Casa quanto ao seu papel ao re-
presentar a população.

Ver. Vilmar Rocha: Parabenizou a todas as mulheres pelo 
Dia Internacional da Mulher, em especial à sua esposa. Fez 
referência às fortes chuvas e as áreas da cidade que, depois 
de inúmeras obras, têm seu fluxo normalizado rapidamente. 
Quanto ao plano diretor, disse que se manifestará em momen-
to oportuno, por entender que este é um tema bastante polê-
mico.

TRIBUNA LIVRE
Prefeito Carlos Alberto Matos de Souza: Agradeceu ao 
Delegado Marcos Vinícius, Presidente do Concepro Nasser 
Samahan, Tenente Rafael Souza, Capitão Fabrício Stona, 
Tenente Guaraci, da Patram, e Éric de Freitas, da Marinha 
do Brasil, envolvidos diretamente no incidente da ponte pên-
sil. Disse que aguardará o resultado da perícia para melhor 
se manifestar. Destacou que toda vida é preciosa. Externou 
seu pesares à família da vítima fatal no incidente. Falou que 
não pauta sua vida por aplausos, pois chegou na posição onde 
está em consequência de seu trabalho. Em resposta a comen-
tários de um vereador da Casa, esclareceu que a aquisição de 
uniforme escolar, com verbas do Fundeb, é inconstitucional. 
Apresentou um orçamento para aquisição dos uniformes que 
chegou a aproximadamente R$ 3.000.000,00, que deveria 
ser adquirido via caixa livre do município. Quanto à falta de 
professores e uma possível contratação de mais profissionais, 
disse que recebeu um plano de carreira formulado por comis-
são nomeada. No plano, seria aberto um rombo de mais de 
R$ 17.700.000,00, que elevaria o teto de gastos para 56%. 
Quanto ao reajuste da folha de pagamentos, disse que gostaria 
de dar um reajuste maior, mas teve que respeitar o teto de gas-
tos do município. Destacou que recebeu o município, em sua 
primeira gestão, com insuficiência de quase R$ 10.000.000,00 
e que, mesmo após o período de pandemia, está com superavit 
de R$ 2.996.000,00. Esclareceu que a arrecadação de IPTU 
das praias do sul é insuficiente para aquela região, pois os 
valores arrecadados devem respeitar os percentuais regidos 
por lei. Apresentou uma série de obras realizadas em infraes-
trutura, além das que estão por vir, nas prais do sul.

ORDEM DO DIA:
Emenda nº 01/2023, da Comissão Especial, ao Projeto de Lei 
Complementar nº 12/22, de autoria do Poder Executivo, que 
altera a Lei 1.804, de 10 de outubro de 1978, que sanciona 
e promulga a Lei nº 1.726, de 09/10/78, do Poder Legislati-
vo, que dispõe sobre o Estatuto dos Funcionários Públicos do 
Município. (supressiva ao art. 1º) RETIRADA PELA CO-
MISSÃO.
Emenda nº 01/2022, dos vereadores Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal, João Alexandre Negrini de Oliveira e Igor Beretta, ao 
Projeto de Lei Complementar nº 12/2022, que altera a Lei nº 
1.804, de 10 de outubro de 1978, que sanciona e promulga a 
Lei nº 1.726 de 09.10.78, do Poder Legislativo, que dispõe so-
bre o Estatuto dos Funcionários Públicos do Município. (art. 
132-B ) APROVADA.
Emenda nº 02/2023, da Comissão Especial, ao Projeto de Lei 
Complementar nº 12/22, de autoria do Poder Executivo, que 
altera a Lei 1.804, de 10 de outubro de 1978, que sanciona 
e promulga a Lei nº 1.726, de 09/10/78, do Poder Legislati-
vo, que dispõe sobre o Estatuto dos Funcionários Públicos do 
Município. (§2º do artigo 1º) APROVADA.
Projeto de Lei Complementar nº 12/2022, do Poder Executi-
vo, que altera a Lei nº 1.804, de 10 de outubro de 1978, que 
sanciona e promulga a Lei nº 1.726, de 09/10/78, do Poder 
Legislativo que dispõe sobre o estatuto dos funcionários pú-
blicos do município. APROVADO.

…………………..
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camaratorres.
rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por 
dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comu-
nidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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Muitos agressores usam os animais para punir e manipular a mulher du-
rante o relacionamento. Toda violência, física ou psicológica, deve ser de-
nunciada.

O relacionamento tóxico tem ligação com a violência contra o animal? 
Com certeza, tem! Apesar do assunto ser pouco abordado, muitas mulheres 
sofrem chantagens por causa dos pets.

Comumente, o agressor usa o animal para manipular e atingir a própria 
parceira. Ameaçar abandonar o pet, intimidar e ser violento contra o ani-
mal, ou até mesmo ameaçar tirar a guarda, também é um abuso psicológi-
co.

Assim, a mulher acaba cedendo à pressão para proteger o bichinho e não 
comenta com ninguém por se tratar de brigas. Mas atualmente, segundo a 
Lei nº 14.188, de 29 de julho de 2021, a violência psicológica contra a mul-
her é crime!

Aliás, um estudo comprovou que as mulheres têm mais responsabilidades 
com os animais do que os seus parceiros. Por isso, muitos usam essa prox-
imidade com o pet para ter controle sobre a parceira.

Para atingir ou se vingar da mulher, o agressor usa o sentimento da parcei-
ra com o animal para manipular a relação.

Segundo pesquisas realizadas, entre 50% a 70% dos autores que cometem 
algum tipo de violência contra os animais, estão envolvidos em outros tipos 
de delitos.

O abandono de animais é crime! Segundo a Lei (14.064/20), a pena au-
mentou para até cinco anos. Além disso, é muito perigoso deixar um cão 
conviver com alguém que ameaça sua integridade física constantemente.

Por que ninguém fala sobre o assunto?
A violência e abuso contra a mulher e o bicho de estimação é pouco fala-

da, mas recorrente. O problema é pouco evidenciado porque os animais 
não são vistos como potenciais vítimas em casos da violência doméstica. Os 
órgãos responsáveis por salvaguardar vítimas de violência contra a mulher 
ainda não veem o animal como parte fundamental do núcleo familiar delas.

RELACIONAMENTO TÓXICO: violência contra 
animais afeta mulheres

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

Como denunciar?
Muitas pessoas têm dúvidas se a vítima deve denunciar em uma delegacia 

especializada da mulher ou também deve entrar em contato com canais que 
recebem denúncias contra animais.

As duas denúncias devem ser feitas. Se a mulher sofre violência doméstica, 
deve denunciar o seu caso numa DEAM.

Se o animal também sofre abuso, deve ser feito um boletim de ocorrência 
contra maus-tratos de animais em uma delegacia especializada, se existir no 
município, ou na delegacia de crimes comuns.

Por fim, a denúncia de abuso contra o animal também pode ser feita no site 
do MPF, pelo Disque 190 ou pelo 0800 061 8080″, concluiu.

O que configura maus-tratos aos animais?
Primeiramente, em casos de maus-tratos é necessário entrar em contato com 

o disque denúncia da sua região ou ir diretamente até a polícia. As denúncias 
podem ser feitas de forma anônima. Veja o que é crime: Abandonar o animal; 
manter preso permanentemente em correntes; manter em locais muito peque-
nos e sem higiene; não abrigar o pet do sol, da chuva e do frio; deixar sem 
ventilação ou luz solar; não dar comida e água diariamente; negar assistência 
veterinária ao animal doente ou ferido.

Por fim, procure ajuda, busque uma rede de apoio e não se cale caso esteja 
dentro de um relacionamento tóxico. Ciúmes, ameaças e controle, não são atos 
românticos. Proteja você e o seu pet!

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) que cuida 
de animais abandonados, muitos deixados irresponsavelmente por veranistas 
ou abandonados por moradores, entre eles muitos filhotes e velhotes e fe-
meas prenhas que aguardam um lar. Nosso telefone de contato é (51) 98111-
6834. Você pode nos ajudar de várias maneiras, seja através do PIX chave 
00940020000142 ou com uma contribuição na conta da ATPA, (Associação Tor-
rense de Proteção Animal) Banrisul (041) Agência 0955, conta 06.032079.0-6, 
com doação de ração ou compra de nosso calendário e, sobretudo adotando 
um animal. Os animais que aguardam um lar amoroso em lar temporário da 
ATPA são lindos, saudáveis e só precisam de uma chance para retribuir com 
amor por toda a vida. 

PRECISAMOS MUITO DE RAÇÃO, PARA CÃES E GATOS ADULTOS E FILHOTES. 
Além dos animais de rua de Torres, alimentamos semanalmente os animais 
da aldeia indígena (Campo Bonito). Se você puder nos ajudar doando ração, 
pode comprar e nos avisar, nós buscamos e desde já agradecemos sua gener-
osidade.

Visite nossas redes sociais!

Na rua empoeirada as crianças correm de um lado para o outro. Alvoroça-
das se agitam em busca de um esconderijo onde ninguém possa encontrar. Ao 
término da contagem regressiva, os olhos se direcionam para qualquer vulto 
num raio de 360° na tentativa de encontrar seu primeiro alvo na brincadeira de 
esconde-esconde. Á passos lentos e cautelosos sonda lugares quase inacessí-
veis na esperança de revelar alguém, quando sorrateiramente passa um, dois, 
três numa velocidade astronômica em meio a gargalhadas de alegria quando 
conseguem se escapar. Ah, as crianças são universos de imaginação e brinca-
deiras que revelam sua interação com o mundo. 

Através do brincar as crianças aprendem e ampliam sua compreensão da 
vida, sua identidade e relação com o meio social em que estão inseridas. As 
brincadeiras ao ar livre trazem um colorido especial a infância despertando 
a curiosidade pelo conhecimento. Os divertimentos populares propiciavam a 
criação dos brinquedos com materiais simples e a socialização de jogos em 
que saber lidar com os sentimentos de frustração e reconhecimento, perder ou 
ganhar faz parte do desafio. O fascínio pelo imaginário é fundamental e entre 
a meninada é comum a “contação de estórias”, lendas e contos onde vivem 
personagens fantásticos e reais. O brilho no olhar de uma criança demonstra 
sua vitalidade e espírito investigativo, por isso a todo instante os “porquês” são 
inevitáveis, dando um nó na cabeça dos adultos e dissolvendo a lógica racional 
cotidiana. É como um tempero numa receita culinária, ressalta os aromas e 
sabores do viver, ora suprimido pela alienação coletiva. Não temos o direito de 
ofuscar os sonhos infantis, se quer ser astronauta, veterinária, bailarina, pre-
sidente, cientista... será! Em sua ingenuidade pode ser o que quiser, mas não 

Historiador, Pesquisador e Educador

A CURIOSIDADE MOVE O MUNDO

Leonardo Gedeon 

pode esquecer de ser criança! Deixe de ofertar tudo pronto e acabado, pois 
perde a graça e logo é negligenciado. O importante é Criar, Construir e Embar-
car na viagem de ser o que você quiser ao lado dos cintilantes olhos de uma 
criança. Construa os brinquedos, invente e reinvente sua presença de tutor e 
perceba que na companhia dos pequeninos temos mais o que aprender do que 
ensinar. Por mais que o tempo passe, as estações do ano mudem e o eclipse 
apareça em ano bissexto, a chama da curiosidade deve manter-se acesa nas 
asas do pensar. 

Caminhando, percebo as pessoas ultrapassando minha frente como me-
teoros imersos em seus dilemas e me pergunto: Como era o universo infantil 
dessas pessoas apressadas? Enquanto isso, a meninada correndo por todos os 
lados, se divertindo com outras brincadeiras, sujas de lama, descabeladas e 
com um largo sorriso de despreocupação, vivendo intensamente cada momen-
to como se fosse a última aventura ou descoberta. Se não estou enganado, 
agora estão brincando de pega- pega fazendo o mundo mais feliz.
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Um dos gêneros musicais brasi-
leiros mais populares, a Bossa Nova 
é foco do novo projeto do Lions 
Clube de Caxias do Sul Educação 
e Cultura (LionsEduC) em parceria 
com a UCS Orquestra, o Bossa Nova 
no RS. Durante o mês de março, a 
formação realizará dez concertos 
gratuitos nas cidades onde a Uni-
versidade de Caxias do Sul possui 
campus.  Sendo assim, Torres tam-
bém está no cronograma, e o espe-
táculo ocorre no dia 16 de março, 
às 19h30 na SAPT.

Sob a regência do maestro Man-
fredo Schmiedt, os concertos terão 
como tema principal o movimento 
da Bossa Nova, tendo uma seleção 
de músicas com enfoque histórico e 
uma amostragem dos diversos pe-
ríodos e estilos que estão contidos 

dentro do gênero. Arranjos escri-
tos especialmente para a forma-
ção da UCS Orquestra pelo músico 
Pedrinho Figueiredo, que também 
é solista nas apresentações, serão 
intercalados com textos que ilustra-
rão os diversos pontos de conexão 
da Bossa Nova com o Rio Grande 
do Sul. 

O repertório selecionado para os 
concertos contempla quinze com-
posições que fazem parte da histó-
ria da Música Popular Brasileira, em 
especial do movimento da Bossa 
Nova. Estas foram cuidadosamente 
arranjadas para sax ou flauta solo e 
um grupo de 14 músicos formado 
por cordas, sopros, violão e bateria.  
O programa inclui clássicos assina-
dos por Tom Jobim como “Samba 
do Avião”, “Águas de Março”, “Tris-

te” e “Wave”, esta em parceria com 
Vinícius de Moraes. Dessa mesma 
dupla de compositores o repertório 
inclui ainda “Chega de Saudade”, 
“Garota de Ipanema” e “Outra Vez” 
(repertório completo abaixo).

As apresentações estarão cerca-
das de cuidados com a infraestru-
tura e a acessibilidade. Nos locais 
de apresentação serão disponibili-
zados recursos e espaços especiais 
para cadeirantes, com atenção es-
pecial também para deficientes físi-
cos, auditivos e visuais. Intérpretes 
de libras participarão dos concer-
tos, atendendo a este público espe-
cífico. Contrapartidas sociais como 
palestras sobre a cultura no Brasil, 
o histórico da Orquestra, sua forma-
ção e repertórios também integram 
as ações do Bossa Nova no RS. 

O projeto é realizado com fi-
nanciamento da Lei Federal de In-
centivo à Cultura e a realização é 

do Ministério da Cultura, Governo 
Federal e Lions Clube de Caxias do 
Sul Educação e Cultura – LionsEduC.

GERAL

BOSSA NOVA NO RS: Orquestra da UCS apresentará 
concerto gratuito em Torres

Projeto do Lions EduC e UCS Orquestra  Série de dez concertos gratuitos circula por cidades gaúchas, incluindo Torres

UCS Orquestra em ação em Flores da Cunha

Retomado por completo, sem 
as restrições impostas duran-
te a pandemia, o Estação Verão 

Sesc chegou a sua 19ª edição 
em 2023 levando esporte, la-
zer, cultura e saúde à popula-

ção gaúcha. No Litoral Norte, o 
projeto foi realizado nas praias 
de Torres e Tramandaí, contan-
do com o apoio das prefeituras 
e o patrocínio de Farmácias São 
João e Nívea. Com empréstimos 
de guarda-sol e equipamentos 
esportivos, serviço de banho de 
mar inclusivo, massagens, aulas 
de ritmos, funcional e diversas 
outras atividades, 35.799 aten-
dimentos foram realizados nas 
duas Casas de Praia entre os dias 
06 de janeiro e 26 de fevereiro.

"É sempre uma alegria pôr em 

prática este projeto que é tão 
importante para nós e que já é 
uma tradição de praticamente 
duas décadas no nosso Litoral", 
destaca a coordenadora estadu-
al do Estação Verão Sesc, Me-
lissa Stoffel. "Nós agradecemos 
às equipes das Casas por toda a 
dedicação e a todos os veranistas 
e moradores das praias que pres-
tigiaram as atividades. Em breve, 
já iniciaremos a organização do 
Estação Verão 2024 para que ele 
seja ainda mais especial", proje-
ta.

Além das atividades sistemáti-
cas, o Estação Verão contou com 
uma série de ações especiais ofe-
recidas gratuitamente aos finais 
de semana. Dentre elas, show 
com o grupo Os Fagundes, ofi-
cina de vôlei com o medalhista 
olímpico Gustavo Endres, ofici-
nas de surfe, Dia da Inclusão com 
atividades especiais voltadas a 
pessoas com deficiência, festival 
de esculturas de areia, Passapor-
te para a Saúde e um amistoso 
de beach soccer com os ídolos da 
dupla Gre-Nal Douglas e Índio.

Sesc realizou mais de 35 mil atendimentos nas Casas 
do Estação Verão de Torres e Tramandaí

A Prefeitura Municipal de Tor-
res através da Secretaria de Tu-
rismo, torna público o edital de 
oferta de cotas de patrocínios 
para 33º Festival Internacional 
de Balonismo, que será realiza-
do em Torres entre os dias 27 de 
abril a 1º de maio de 2023.

No edital (que pode ser 

acessado pelo link - https://
torres.rs .gov.br/ l ic i tacao/
aviso-de-chamamento-pu-
blico-n-092-2023-pessoas-fi-
sicas-ou-juridicas-para-oferta-
-de-cotas-de-patrocinio-para-
-a-realizacao-do-33o-festival-
-internacional-de-balonismo-
-de-torres-rs-que-ocorrera/ ) 
pessoas físicas ou jurídicas po-

dem acessar as variadas cotas 
que estão sendo disponibiliza-
das para patrocínio (diamante, 
ouro, prata, bronze e apoio). 
Essas conforme o grau de rele-
vância, terão citações, aprovei-
tamento de marca, logotipo, 
aproveitamento em veículos de 
comunicação, aproveitamento 
físico dentro do parque de even-

tos, acessos vips, ações promo-
cionais entre outras.

O edital estará aberto entre 
os dias 9 e 28 de março. Os in-
teressados deverão preencher 
o requerimento de inscrição 
(anexo II do edital nº 092/2023) 
com a documentação obrigató-
ria para habilitação e entregar, 
na Diretoria de Compras e Lici-

tações, localizada na Rua José 
Antônio Picoral, nº 79, 2º andar, 
Centro, Torres. A Abertura dos 
envelopes de documentação 
será às 16h do dia 29 março, na 
sala de abertura de licitações. 
Para maiores informações no 
horário das 13h às 18h, através 
do endereço eletrônico gerlicita-
cao@torres.rs.gov.br.

Aberta a oferta de cotas de patrocínios para o 33º Festival Internacional de Balonismo

Torres tem vacina Bivalente para imunocomprometidos a partir 
de 12 anos e a continuação da vacinação dos idosos 70+

O setor de Imunizações, jun-
to à Secretaria de Saúde de Tor-
res, informa o início da próxima 
etapa da vacinação contra Co-
vid-19. Desde o dia 08 de mar-
ço (quarta-feira), os postos de 

saúde Benini, São Jorge e Cen-
tral estarão ofertando a vacina 
bivalente contra a Covid-19 
para o grupo dos imunocom-
prometidos a partir de 12 anos 
e também a continuação da va-

cina para o público dos idosos 
com mais de 70 anos.

Para receber a dose da va-
cina bivalente é necessário ter 
pelo menos, duas doses da va-
cina contra Covid-19 sendo a 

última há mais de quatro me-
ses. 

Os postos de saúde do Beni-
ni, São Jorge e o Posto Central 
atenderão das 8h às 12h e das 
12h às 17h, enquanto durarem 

os estoques. Os interessados 
devem comparecer com a Car-
teira de Vacinação, documento 
de identidade e para os imuno-
comprometidos documentos 
que comprovem a doença.



20 A FOLHASEXTA-Feira, 10 de Março de 2023



A FOLHA 21SEXTA-Feira, 10 de Março de 2023SEGURANÇA

A força-tarefa de combate ao 
furto e roubo de veículos desen-
cadeou, nesta terça-feira (7/3) 
a 107ª edição da Operação Des-
manche, no município de Terra 
de Areia, no Litoral Norte. O es-
tabelecimento, que não estava 
em conformidade com a Lei dos 
Desmanches, foi interditado. No 
local, foram recolhidos aproxima-
damente 45 toneladas de sucata 
automotiva. Um veículo em situa-
ção de furto/roubo e outro com a 
identificação suprimida também 
foram recolhidos. O proprietário 
do ferro-velho irregular foi enca-
minhado para a delegacia.

Durante a ofensiva, atuaram 
aproximadamente 30 servidores, 
de todas instituições vinculadas 
da SSP, em 10 viaturas.

“A Operação Desmanche tra-
balha de forma estratégica mape-
ando alvos no Estado para atuar 

diretamente no combate ao furto 
e roubo de veículos. De forma in-
tegrada com as vinculadas, cons-
tatamos que este depósito seguia 
movimentando veículos irregula-
res na região. Estamos trabalha-
do cada vez mais para reforçar o 
enfrentamento à criminalidade 
visando a segurança da popula-
ção”, destacou o coordenador da 
Operação Desmanche, major da 
Brigada Militar, Jeferson Eroni.

Sobre a Operação Desmanche

A Operação Desmanche é uma 
das estratégias integradas desen-
volvidas pela Secretaria da Segu-
rança Pública (SSP) para o com-
bater ao crime organizado dentro 
das diretrizes do Programa Trans-
versal e Estruturante da Seguran-
ça Pública (RS Seguro). Desde a 
criação do RS Seguro a redução 

em roubos de veículos é constan-
te. A força-tarefa atua a partir de 
dados estatísticos de furto e rou-
bo de veículos, bem como no tra-
balho dos setores de inteligência 
das instituições vinculadas e por 
meio de denúncias encaminhadas 
por cidadãos. 

Entre 2019 e 2022, mais de 41 
mil veículos deixaram de ser rou-
bados no Estado. Enquanto no 
período pré-implantação do RS 
Seguro mais de 69 mil automóveis 
foram roubados no Rio Grande do 
Sul (2015 a 2018), esse número 
caiu para 28.427, uma redução de 
59%.

Criada em 2016, a Operação 
Desmanche é uma política pública 
que coíbe a venda de peças sem 
origem e fecha estabelecimentos 
irregulares, além de reduzir rou-
bos, furtos e receptações. A ação 

é coordenada pela SSP, integrada 
com as instituições vinculadas e 
em parceria com a empresa Ger-
dau, que recolhe e recicla a sucata 
automotiva. 

Nesses seis anos, 60 municí-

pios já foram alvos das operações, 
que resultaram em mais de 80 pri-
sões, 157 desmanches interdita-
dos e mais de 8 mil toneladas de 
sucata, sem procedência localiza-
das. (Texto: Lurdinha Matos/SSP)

No Litoral Norte, força-tarefa dos Desmanches recolhe 
45 toneladas de sucata automotiva

Nesta quarta-feira (08/03), 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), prendeu duas pessoas 
transportando 20 quilos de 
maconha num carro. A ação 
ocorreu na BR 101 em Torres. 
Durante operação de comba-
te ao crime, policiais rodoviá-
rios federais abordaram o ca-

sal que estava em um veículo 
VW Gol.

Após consultas, a equipe 
constatou que ambos tinham 
histórico de envolvimento 
com entorpecentes. Ao revis-
tarem o carro, localizaram 20 
quilos de maconha dentro de 
um saco de ração para cavalos.

O homem, que é natural de 
Braço do Norte/SC e a mulher, 
de Nova Esperança/PR, am-
bos com 37 anos, foram pre-
sos em flagrante por tráfico de 
drogas e encaminhados para a 
polícia judiciária em Torres. A 
droga e o veículo foram apre-
endidos.

Polícia Rodoviária Federal prende casal e apreende 20 quilos de maconha em Torres

A Brigada Militar (BM) 
prendeu dois homens no 
bairro Dunas, em Torres. 
As prisões ocorreram na 
quinta-feira (2/3), pelos 
crimes de furto qualifica-
do, tráfico de drogas, re-
ceptação e recaptura de 
foragido. 

Uma equipe da Força 
Tática do 2° BPAT possuía 
informações sobre um 
furto em uma residência, 
onde algumas facas foram 

levadas, e após análise de imagens, 
os policiais reconheceram o autor 
do furto. Diante dessas informa-
ções, os PMs passaram a realizar di-
ligências, na intenção de encontrar 
o homem, e após algumas averigua-
ções, o indivíduo foi localizado.

“Foi abordado e identificado um 
homem (19 anos), com passagens 
policiais por tráfico de drogas, rou-
bo, receptação, furto, entre outros 
crimes, que contou a equipe que 
havia trocado o material furtado 
por drogas. Ainda em averiguações 

no local indicado pelo primeiro in-
divíduo, onde os objetos furtados 
estariam, um segundo homem (40 
anos), foi abordado e identificado. 
Com ele os policiais apreenderam 
25 pedras de crack, balança de pre-
cisão, celular e 12 facas furtadas”, 
destaca a comunicação da BM.

O homem de 19 anos foi preso 
por furto qualificado, e o indivíduo 
de 40 anos, que também estava 
foragido do sistema prisional, foi 
preso por tráfico de drogas e recep-
tação.

BM prende dupla com facas furtadas e drogas em Torres

Entorpecentes estavam escondidos dentro de saco de ração para cavalos

O Comando Regional de Po-
liciamento Ostensivo do Litoral 
(CRPO Litoral) recebeu na sexta-
-feira (03/3) pelotões de reforço 
ao efetivo da Brigada Militar na 
região. As ações de segurança do 
fim de semana estarão reforçadas 
por policiais dos 2º e 3º Batalhões 

de Choque em alguns municípios 
considerados prioritários para a 
Corporação, em função de indica-
dores de criminalidade.

A Operação Golfinho foi encer-
rada na segunda-feira desta sema-
na (27/02), com o retorno para 
as suas Unidades do efetivo e de 

viaturas que haviam chegado ao 
Litoral Norte em 23 de dezembro. 
No entanto, o Comando-Geral da 
BM definiu que nos fins de sema-
na, o  policiamento ostensivo da 
região seguirá recebendo apoio 
para ações intensas de controle 
da criminalidade.

BM envia reforço para policiamento 
no litoral no fim de semana
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SOCIEDADE NA ALTA TEMPORADA TORRENSE
Verão em Torres costuma ser sinônimo de cidade cheia e agito social redobrado. As atividades sociais que envolvem a comunidade da mais bela praia gaúcha 
não param - seja o pessoal saindo para aproveitar a praia e o ar livre, os comes e bebes dos restaurante, as festas ou curtindo em casa com a família.
Com o maior movimento da alta temporada já passado, torrenses e veranistas tradicionais aproveitam a relativa calmaria do final de veraneio, em meio a 
entrada das ‘águas de março’.

Por Vera Lia Fortini Cavalheiro

Jovem liderança: Rodrigo Dornelles Paz e Josi Milanez Paz Luana Silva Cavalheiro e seu 
celular...

Tim! Tim! Maria Luiza Medeiros Souza e 
Zika Jacques

Estendendo temporada 
na praia: Luisa Wood Cirne 

Lima

Quatro gerações da Família Sehbe em 
confraternização de final de veraneio

Neca de Mello Moreira posa 
com seu cãozinho

Orion e Vera Cabral 
comemorando 38 anos de 

casamento

Eles são perfeitos no bom atendimento 
em seu restaurante:

Vladimir e Ana Lucia de Souza Brognoli

Comemorando o Dia da Mulher: Vera Lucia Scomazzon, 
Iracema Gabardo, Vera Lia Fortini Cavalheiro, Maria Helena 

Riquinho e Etiane Clavijo
À beira mar: Manuela Ballejos 

com o filho Pedro
São as águas de março ": Jayme 

e Sônia Machado
Sempre amigas: Cristina Piccoli 

e Sônia Jappur
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Governo gaúcho se reúne para atender municípios 
atingidos pela enxurrada no Litoral Norte

Na manhã desta terça-fei-
ra (7/3), o governador Eduardo 
Leite, acompanhado do vice-go-
vernador Gabriel Souza, esteve 
reunido com o coordenador da 
Defesa Civil, coronel Luciano Cha-
ves Boeira, para tratar da ajuda 
aos municípios atingidos pela 
enxurrada no Litoral Norte. O 
encontro aconteceu no Palácio 
Piratini.

Na reunião, a Defesa Civil apre-
sentou o número de pessoas atin-
gidas diretamente pelas chuvas e 
quais estragos foram registrados, 
principalmente em estradas vici-
nais. O governo já colocou toda a 

estrutura do Estado à disposição 
das prefeituras. O vice-governa-
dor e o comando da Defesa Civil 
sobrevoaram a área, ainda pela 
manhã, e foram conferir de perto 
o resultado do excesso de chuva 
que provocou alagamentos em 
diversos municípios, como Dom 
Pedro de Alcântara, Morrinhos 
do Sul e, principalmente em Três 
Forquilhas (foto). Estes muni-
cípios decretaram situação de 
emergência na terça-feira (07), 
assim como Itati e Maquiné.

"Vamos agir imediatamente 
para colaborar com o que for pos-
sível na ajuda aos moradores das 

áreas atingidas", disse o governa-
dor.

Situação foi difícil em 
Três Forquilhas

O mau tempo causou inunda-
ções e deixou famílias ilhadas em 
Três Forquilhas, município de 2,6 
mil habitantes, nesta segunda 
(06). “É a pior situação vista nos 
últimos tempos. Alagou tudo. Em 
alguns pontos, acredito que o ní-
vel do rio está acima de seis me-
tros, do normal. Tem uma escola 
alagada. A água invadiu casas. Fa-
mílias estão sendo resgatadas pe-

los vizinhos e pelos bombeiros”, 
lamentou a prefeita Lola, de Três 

Forquilhas, na segunda-feira (06) 
ao site Litoral na Rede.

Foi lançada oficialmente no do-
mingo, 05, a 44° edição da Roma-
ria Diocesana ao Santuário Dioce-
sano Nossa Senhora de Lourdes, 
em Dom Pedro de Alcântara/RS. O 
momento marca o início da prepa-
ração para um dos maiores even-
tos religiosos do Litoral Norte do 
Rio Grande do Sul, que acontecerá 
no dia 28 de maio de 2023.

O lançamento teve a  consagra-
ção à Nossa Senhora de Lourdes, 
de todos os que irão se envolver 
na organização da Romaria (tra-

balhadores, apoiadores, patro-
cinadores, padres, bispo, religio-
sos(as), voluntários(as)).

A programação do evento prevê 
no dia 05 de maio:

 3 horários de Missa no palco 
campal da Gruta; a Santa Missa das 
10h15 sendo presidida pelo Bispo 
Diocesano, Dom Jaime Pedro Kohl; 
a participação do Movimento "O 
Terço dos Homens" na oração do 
Santo Terço; a apresentação musi-
cal, da banda Marquinhos do Tchê 
e Galera Fandangueira, que está 

preparando o show "Tributo ao Pa-
trão Velho" com músicas no estilo 
Rio Grandense e que se referirão a 
fé do Gaúcho em Deus, a devoção 
à Nossa Senhora, à criação Divina 
e ao orgulho de Deus ter nos feito 
gaúchos.

Durante todo o dia haverá opor-
tunidade de Confissões e Bênção 
da Saúde, além do povo poder 
saborear um delicioso churrasco 
com rosca no horário do meio dia, 
e de conseguir se servir no salão 
do Santuário, do buffet contendo 
comidas caseiras.

Missa marca o lançamento oficial da 44° Romaria da Gruta

FONTE – Centro Ecológico
___________________

Agricultoras e agriculto-
res do Núcleo Litoral Soli-
dário da Rede Ecovida de 
Agroecologia participaram 
do Curso de Formação em 
Ética no dia 23 de fevereiro, 
na comunidade de Lajea-
dinho, em Três Cachoeiras. 
Realizada anualmente pelo 
Centro Ecológico, a ativida-
de busca apoiar o trabalho 
dos integrantes das comis-
sões de ética dos grupos 
nas visitas de avaliação da 

conformidade orgânica. 
Este curso porém, incluiu 
a missão de capacitar mais 
mulheres como visitado-
ras e assim contribuir para 
manter a qualidade da pro-
dução orgânica.

A partir da identificação 
do que os participantes en-
tendiam sobre o processo 
de certificação, a equipe 
técnica do Centro Ecológi-
co abordou outros pontos 
previstos na programação, 
como sementes e mudas, 
insumos e preenchimento 
de documentação.

No curso online sobre sis-

temas participativos de ga-
rantia (SPG), o consultor La-
ércio Meirelles explica que 
os membros da comissão 
de ética - que são agriculto-
res e agricultoras indicados 
por seus próprios grupos - 
devem conhecer as normas 
da produção orgânica. O 
agrônomo também destaca 
que, embora as visitas de 
verificação, também cha-
madas de revisão de pares, 
estejam no cerne dos sis-
temas de certificação par-
ticipativa como os da Rede 
Ecovida, elas não se limitam 
a ditar regras sobre a pro-

priedade visitada. “São so-
bre a importância do nosso 
trabalho, sobre como nós 

estamos conectados com o 
que o planeta está exigin-
do”.

Curso na região de Torres prepara mais agricultoras 
para avaliação da produção de Alimentos Orgânicos 

Prefeitura de Três Cachoeiras adota novo sistema 
para emissão de nota fiscal eletrônica

A Prefeitura Municipal de 
Três Cachoeiras, através da 
Secretaria da Fazenda, im-
plantou um novo sistema 

para a emissão de Nota Fis-
cal Eletrônica de Serviços. 
Com isso, o sistema antigo 
não terá mais validade.

O novo sistema vai facili-
tar a gestão e dar mais agi-
lidade e segurança aos usu-
ários. Para acessar a nova 

plataforma os prestadores 
de serviço devem acessar o 
site de Três Cachoeiras, no 
menu Nota Eletrônica 

O site é  - http://tresca-
choeiras.msgestaopublica.
com.br:8080/issweb/home.
jsf

Enxurrada em Três Forquilhas
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Atendendo a uma iniciativa do 
deputado Tiago Zilli (MDB), a As-
sembleia Legislativa de Santa Ca-
tarina entregou, na manhã desta 
quarta-feira (08), uma moção de 
aplauso a Gabriel Viana Pinto, 
Nataniel Justino Joaquim, Daniel 
Justino Joaquim, de Passo de Tor-
res. 

O ato teve o objetivo prestar 
reconhecimento pela ação de sal-
vamento das vítimas do acidente 
ocorrido no dia 20 de fevereiro na 
ponte pênsil sobre o rio Mampi-
tuba, entre os municípios de Pas-
so de Torres, em Santa Catarina, e 

Torres, no Rio Grande do Sul. “Se 
não fosse essa ação do Gabriel, 
do Daniel e do Nataniel em jogar 
as bóias, os coletes salva-vidas, os 
botes, nós poderíamos ter uma 
tragédia muito grande. Infeliz-
mente houve uma morte, mas 
essa homenagem é para valori-
zar o trabalho deles, para que a 
população de Passo de Torres, os 
pescadores, sintam a nossa gra-
tidão, o carinho, por eles terem 
feito esse gesto tão bonito”, disse 
Tiago Zilli na ocasião.

Os irmãos Justino Joaquim e 
Daniel Justino Joaquim, que atu-

am como pescadores profissio-
nais, não puderam comparecer 
à Assembleia Legislativa, mas 
foram representados na solenida-
de por Gabriel Viana Pinto. “Essa 
moção de aplauso é muito grati-
ficante para mim e importante 
para o Daniel e o Nataniel, que 
não estiveram presentes porque 
estão em alto-mar trabalhando 
para poderem sustentar suas 
famílias. Quero dizer que estou 
muito feliz aqui, e agradecer aos 
vereadores [de Passo de Torres], 
que puderam me trazer à Assem-
bleia Legislativa, e ao deputado 

Tiago, que deu essa força para fa-
zer essa moção de aplauso”, dis-

se Gabriel. (Com informações de 
Alexandre Back - Ascom ALESC)

REGIÃO

Parlamento catarinense homenageia pescadores que 
atuaram em salvamento após queda da Ponte Pênsil

 O prefeito de Três Cachoei-
ras, Flávio Raupp Lipert, e a se-
cretária de Educação, Fabiana 
Leffa, visitaram nesta terça-feira 
(7) as obras de ampliação da es-
cola de educação infantil Schwa-
nck Leffa.

A melhoria colocará à dispo-
sição da escola mais duas salas 
de aula, o que permitirá ofer-
tar mais vagas para a educação 
infantil.  “Lembro quando a es-
cola foi inaugurada, nos quatro 
primeiros meses de mandato, 

oferecendo 100 vagas de 0 a 3 
anos”, disse o prefeito.

Na oportunidade, Flávio apro-
veitou para dar as boas-vindas 
às professoras e toda a equipe 
de servidores neste início de 
ano letivo.

Prefeito de Três Cachoeiras 
vistoria obras de ampliação 

da EMEI Schwanck Leffa
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No dia 02 de março, o prefeito do 
Passo, Valmir Rodrigues, assinou a reno-
vação do convênio com a Associação de 
Pais e Amigos dos Excepcionais (APAE) 
de Passo de Torres, representada pelo 
presidente, Ataídes Borges. A adminis-
tração pública repassará à Organização 
da Sociedade Civil (OSC) durante o ano 
de 2023 o valor de R$ 84 mil, conforme 
cronograma de desembolso, constante 
no Plano de Trabalho anexo ao Termo 
de Fomento.

Fundada em dezembro de 2004, 
a APAE de Passo de Torres conta com 
mais de 100 famílias associadas e pro-
move ações de defesa de direitos e pre-
venção, com apoio direcionado às famí-
lias e na melhoria da qualidade de vida 
da pessoa com deficiência intelectual e 
múltipla.

“Com a verba destinada várias me-
lhorias poderão ser realizadas, permi-
tindo ações como a adequação de pré-
dios escolares para a acessibilidade, a 

formação continuada de professores da 
educação especial e a implantação de 
salas de recursos multifuncionais”, afir-
ma a comunicação da municipalidade.

Em outubro de 2021, a APAE Passo 
de Torres recebeu R$ 2,4 milhões em 
recursos para a construção de uma 
sede própria, sendo os recursos indica-
dos pelo deputado estadual, Júlio Gar-
cia, e com forte trabalho de articulação 
do deputado estadual Zé Milton, a mes-
ma se encontra em andamento.

Prefeitura de Passo de Torres renovou convênio com APAE do município

Indicação de vereador de Arroio do Sal pede pavimentação 
de via considerada importante na cidade

Na sessão da Câmara de Arroio 
do Sal, realizada na segunda-feira 
(6 de março), foi aprovada uma IN-
DICAÇÃO, de autoria do vereador 
Giovani dos Reis - o Banha (MDB) 
que pede que a prefeitura da cidade 

coloque no plano de trabalho o as-
faltamento da Rua Lindóia, no Bal-
neário Jardim Raiante.

Na exposição de motivos, no cor-
po do próprio documento, o autor 
defende que a pavimentação se faz 

necessária porque a via em questão 
“apresenta afundamentos e muitos 
buracos, ocasionados pelo grande 
fluxo de veículos”, afirma. 

 O vereador Giovani Banha lem-
bra ainda que nesta mesma rua fun-

ciona a Escola Aracy Gomes Valim, 
o Clube da Terceira idade e a Igreja 
Assembleia de Deus, além dos vá-
rios moradores da Comunidade que 
utilizam a via para ir e vir de suas ati-
vidades em Arroio do Sal.

Associação de Proteção Ambiental de Arroio do 
Sal recebe certificado de utilidade pública

Diversas entidades já foram cer-
tificadas pelo Município de Arroio 
do Sal como instituição considerada 
de utilidade pública, conforme a Lei 
Municipal Nº 2.684 de 22 de maio 
de 2019. A Associação de Proteção 
Ambiental de Arroio do Sal, repre-
sentada pela secretária da entidade, 
Nance Nardi, recebeu na tarde de 
sexta-feira, 03/03, do prefeito Affon-
so Flávio Angst (Bolão), o certificado 
de Utilidade Pública, concedido por 
uma legislação específica, a Lei Mu-
nicipal nº 261/1991.

A Associação de Proteção Am-
biental de Arroio do Sal, foi fundada 
no ano de 2022, tem sua sede no 
Balneário São Pedro e sua presidente 
Marta Maria da Silva, a entidade está 

realizando o Projeto de Eco Ponto na 
E.M.E.F Governador Leonel Brizola, 
que consiste em pontos de coleta de 
plástico, metal e papel, aonde os ca-
tadores da Vila Pic-Nic posteriormen-
te realizam a coleta. Além disso é rea-
lizado palestras, formações e oficinas 
com os alunos.

De acordo com o prefeito Bolão, é 
uma excelente oportunidade às enti-
dades, sejam elas clubes sociais, so-
ciedades recreativas, entidades cul-
turais, educacionais e assistenciais, 
além de agremiações desportivas e 
sociedades amigos de bairros, que 
por meio da certificação de utilidade 
pública se beneficiam de remissão de 
débitos e isenção do pagamento de 
impostos municipais.

Como alcançar o benefício de se 
tornar entidade de utilidade pública? 
- As entidades beneficiadas precisam 
a apresentar documentos pertinen-
tes ao seu funcionamento como, por 
exemplo: estatuto, matrícula do imó-
vel, Plano de Prevenção e Proteção 
Contra Incêndio (PPCI), licenciamen-
to ambiental, quando for o caso, den-
tre outros previstos na Lei.

Para realizar a solicitação para 
uma entidade, deve ser protocolado 
o pedido no Setor de Arrecadação na 
Prefeitura de Arroio do Sal, situada 
na Rua Alegrete, Nº 111, de segunda 
a sexta-feira, das 08h00 às 11h45 e 
das 13h30 às 17h15. (FONTE – AS-
COM PMAS)

A Prefeitura Municipal de Três 
Cachoeiras, por meio da Secretaria 
de Assistência Social, reuniu mais 
de 140 mulheres na tarde desta 
quarta-feira (8) para comemorar o 
Dia Internacional da Mulher.

Com uma programação especial 
para o público feminino, a iniciativa 
promoveu autoconhecimento, va-
lorização e cuidados com a saúde 

por meio de uma reflexão sobre a 
preciosidade da mulher, realizada 
pela psicóloga Tania Magnus; uma 
apresentação sobre as Práticas In-
tegrativas e Complementares em 
Saúde, feita por Silvana Munari; 
um painel sobre saúde capilar, mi-
nistrado por Daiani Scheffer; e uma 
atividade física promovida por Jana 
Acquaterra.

O evento ocorreu no Gran Hall 
Eventos e foi aberto ao público. Du-
rante a programação, que contou 
com a presença do prefeito munici-
pal Flávio Raupp Lipert, a primeira-
-dama Elenice Lipert, o vice-prefeito 
Vilson Rodrigues e secretários muni-
cipais, foi realizado sorteio de brin-
des, entregue um mimo para cada 
mulher e servido salada de frutas.   

Mulheres são homenageadas pelo seu dia em Três Cachoeiras

Reciclar o óleo de cozinha 
é uma ação de grande impor-
tância, pois a capacidade po-
luente da substância é muito 
alta. Desta forma, o descarte 
do óleo não deve ser feito no 
ralo da pia, no vaso sanitário 
e nem com o lixo orgânico, 
pois esses destinos incorretos 

levam à contaminação do solo e da 
atmosfera. 

Pensando nisso, em Morrinhos 
do Sul há um  ponto de coleta fixo 
deste óleo. O ponto fica junto a Se-
cretaria de Meio Ambiente ( na Rua 
Antônio José Carlos, número 01, no 
Centro).

Reciclagem sustentável

O óleo de cozinha usado pode ser 
reaproveitada para produzir sabão, 
biodiesel, tintas e outros produtos, 
além de diminuir a poluição ao meio 
ambiente. Com o seu apoio, o óleo de 
cozinha pode fazer o caminho reverso.

A melhor opção para o descarte 

do óleo é realizar a coleta seletiva, 
colocando-o em garrafas pet e des-
tinando à reciclagem. Quando en-
caminhar o óleo de cozinha usado 
para reciclagem,  lembre-se de fa-
zê-lo usando garrafas plásticas, pois 
garrafas de vidro podem quebrar, 
derramar todo o conteúdo e causar 
acidentes. 

Morrinhos do Sul conta com local fixo para 
descarte do óleo de cozinha

Giovani dos Reis (MDB) lembra que no local funciona uma escola municipal, clube da 3ª Idade e Igreja popular, além de residências de moradores 
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Os cinco jurados que tiveram a 
dura missão de escolher a Soberana 
do Balonismo foram: a empresária 
Adriana Peccin; a presidente do Sin-
dicato de Hotéis do Litoral Norte, Ivo-
ne Ferraz; a piloto de balão torrense 
representando o festival, Laís Pinho; 
a procuradora geral do município de 

Torres, Pâmela Souza e o secretário 
Municipal de Turismo de Torres, So-
tério Junior.  Os quesitos avaliados 
foram desenvoltura, beleza, fotogra-
fia, simpatia, conhecimentos sobre o 
evento, sobre Torres e atualidades.

Antes do resultado a corte do Ba-
lonismo do 31º e 32º festival fez o 

seu desfile de 
despedida. A 
rainha Naya-

ra Helena de Jesus Sila e as prince-
sas Natália Mahaila e Neusa Lopes 
Flauzino, abrilhantaram a escolha da 
Soberana com seu desfile de despe-
dida. “A corte foi eleita em 2019 e 
representou o Balonismo de maneira 
brilhante com maestria”, destaca a 
comunicação da Prefeitura de Torres.

Ao som da dupla Luana e Gabriel, 
seis candidatas foram selecionadas 
com as melhores pontuações e entre 

eles estava a grande vencedora da 
noite, a Soberana do 33º Festival In-

ternacional de Balonismo de Torres, 
Victória Stefane da Silva Garcia.

SOCIAL

Na noite de domingo (05 de mar-
ço), foi conhecida a Soberana do 33º 
Festival Internacional de Balonismo 
de Torres. A vencedora foi Victória 
Stefane da Silva Garcia.

A noite iniciou com a recepção 

e apresentação da banda torrense 
JB Trio. Em seguida, 16 candidatas 
subiram na passarela para desfilar 
e se apresentar para o público pre-
sente no Guarita Park Hotel. Entre 
os presentes na noite de escolha da 

Soberana, autoridades locais como 
o secretário de Cultura e do Esporte, 
José Mauri Rodrigues; o vice-presi-
dente da Câmara de Vereadores de 
Torres, vereador Igor Beretta; im-
prensa, torcidas e comunidade.

Escolhida  a Soberana do 33º Festival 
Internacional de Balonismo de Torres

A escolha da soberana

Na sexta-feira (03 de março), na 
sede do Centro de Referência da Mu-
lher Pricila Selau o Secretário Muni-
cipal de Assistência Social e Direitos 
Humanos, Fábio da Rosa, recebeu a 
voluntária Liliane Araújo Coelho para 
dar início as aulas de yoga.

Liliane é instrutora de yoga e biólo-
ga, e pratica yoga há mais de 15 anos, 
já possuindo projetos no Município 
dentro de comunidades, com trabalho 

voluntário. 
A inserção do projeto yoga para as 

mulheres é um dos objetivos do CRM, 
um trabalho de prevenção, pois o intui-
to é melhorar a autoestima. A autoesti-
ma da mulher é a capacidade de gosta 
dela mesma, tanto por dentro quanto 
por fora. Se amar e se valorizar está di-
retamente ligado ao fato de não deixar 
que situações de desrespeitos e violên-
cias façam parte da sua vida. Porque 

quando a autoestima está baixa, não 
há forças para dizer não para as atitu-
des alheias e assim vive-se qualquer 
tipo de violência, como a psicológica, 
física, moral, patrimonial e sexual, ex-
plica a Diretora Helvia Sanae Mano.

A prática acontecerá todas as sexta-
-feira das 9h às 10h30, com inscrição 
aberta, desde que haja vaga, no CRM 
ou por telefone 51 3626.9150 ramal 
270.

Mulheres do Centro de Referência da Mulher receberão 
voluntariamente aulas de yoga em Torres

Sobre a Yoga
Yoga significa controlar, unir. 

É um termo de origem sânscrita, 
uma língua presente na Índia, em 
especial na religião hinduísta. Yoga 
é um conceito é uma filosofia, que 
trabalha o corpo e a mente, através 

de disciplinas tradicionais de quem 
a pratica. De forma geral, podemos 
dizer que o yoga é uma prática inte-
gral, pois trabalha o indivíduo como 
um todo, nos seus aspectos físicos, 
mentais e cognitivos, sendo que 

um dos resultados mais interessan-
tes do yoga é o autoconhecimento.

A proposta do projeto com yoga 
é trabalhar técnicas respiratórias 
e de movimentos corporais, tra-
balhando os diversos sistemas do 

corpo, alongando e fortalecendo 
a musculatura, o sistema respira-
tório, circulatório e nervoso, entre 
outros. Além disso, as técnicas res-
piratórias ajudam no equilíbrio da 
mente e emoções. Junto com as 

técnicas de meditação e mindful-
ness aplicadas na prática do yoga, 
podemos alcançar um bem-estar 
físico e mental, trazendo uma me-
lhor qualidade de vida ao pratican-
te.  (FONTE – Prefeitura de Torres)

A vencedora foi Victória Stefane da Silva Garcia, escolhida entre 16 candidatas em evento neste domingo (05)

Serão cin-
co dias de 
competições 
emocionan-
tes, shows 
inesquecíveis 
e muita di-

versão no  Festival Internacional de 
Balonismo 2023. A 33ª edição do 
tradicional evento torrense (que 
ajudou a consolidar a cidade como 
‘capital nacional do Balonismo’) será 
realizado entre os dias 27 de abril a 
1º de maio, no Parque de Balonismo 

em Torres. 
“Em 2023 o evento contará com 

uma novidade: até às 14h será gra-
tuito para visitação. Após às 14h 
horas os visitantes deverão adquirir 
seu ticket de acesso (pelo site mi-
nha entrada) e receberá no dia uma 

pulseira de identificação para entrar 
ao evento, podendo acessar as de-
pendências após este horário sem-
pre que achar necessário mediante 
apresentação da pulseira de identi-
ficação”, ressalta a comunicação da 
Prefeitura de Torres.

Festival Internacional de Balonismo 2023 (e atrações musicais)
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COLUNAS ANTIGAS REVISITADAS 

Recontar a história tem sempre a difi-
culdade de encontrar fontes que auxiliem 
de forma, se não abrangente, pelo menos 
com a amplitude necessária para deixar 
poucas lacunas. Como muitas dessas in-
formações são repassadas de forma oral, 
com o passar dos anos alguns detalhes 
são esquecidos e com o tempo boa parte 
do conteúdo também é perdido. Mas a 
parte boa de tudo isso é que existem pes-
soas interessadas pela história da cidade 
e de nossos antepassados e dispostas a 
completar a parte não contada da histó-
ria. 

Para vocês entenderem o que estou 
falando preciso voltar um pouco no tem-
po. Escrevi uma coluna neste jornal sobre 
o hospital e a maternidade que fazia as 
vezes do primeiro pronto atendimento da 
vila de Torres. No texto reproduzi infor-
mações retiradas do livro de Guido Muri, 
e nelas não havia a figura de um médico, 
do primeiro médico do estado no municí-
pio de Torres. Seu nome era José Parrei-
ra Ferreira da Silva. 

Por informações de seu filho, Nelson 
Azevedo Ferreira da Silva, o Dr. Ferreira, 
ou Ferreirinha veio para Torres em 1948 
e aqui ficou até o ano de 1952, fazendo 
muitos amigos pela cidade. Ele trabalhou 
no antigo posto de saúde (Maternidade) e 
morava em um dos quartos da parte su-
perior do velho casarão (hoje a pousada 

da Prainha). 
Consta que participou de diversos jan-

tares do clube de caça no salão do Hotel 
Sartori, que ficava em frente ao posto de 
saúde, promovidos por seu amigo e pro-
prietário Sirilo Sartori.  

Na época havia um médico que aten-
dia somente particular e o Dr. Pozzo 
(citado no artigo anterior) atendia na Co-
lônia de São Pedro. A enfermeira era a 
Izaltina, a parteira Altina e a cozinheira, 
Alice. Atendia neste posto, um oftalmolo-
gista, Osório Tenório de Lima, natural de 
Alagoas e um dentista prático de sobre-
nome Aguiar (natural de Praia Grande-
SC). Segundo Nelson, não era o Dr. Ne-
reu Esteves de Aguiar, pois este veio 
mais tarde e era cirurgião dentista forma-
do. 

Depois do expediente diurno no posto 
de saúde, o Dr. Ferreira atendia no Farol 
Hotel e nas farmácias do senhor Cidade 
e do senhor Pedro Anflor Netto. Ele fez 
isso até o início do ano de 1952, quando 
teve um grande estresse devido ao ex-
cesso de trabalho. Eram mais de 70 paci-
entes por dia. 

Neste ano ele voltou para Porto Alegre 
e lá permaneceu trabalhando até seus 81 
anos, quando se aposentou. Sempre que 
podia vinha para Torres passar suas fé-
rias e rever os amigos que por aqui dei-

xou. Estes eram de famílias conhecidas 
como Raupp, Krás, Lima, De Rose, Frei-
tas, Feltes, Cardoso, Magnus, Pozzi, en-
tre outras. 

Diziam que o Dr. Ferreira visitava seus 
pacientes indo a pé ou a cavalo. Um fato 
inusitado contado por seu filho Nelson, foi 
quando o médico salvou a vida do filho 
de Ênio Pozzi, aplicando uma injeção no 
coração.  

Ele também tinha o papel de sanitaris-
ta na cidade, fazendo o papel da Fepam 
de hoje, interditou as praias (grande e 
prainha) onde os hotéis despejavam seus 
esgotos. E por isso, foi jurado de morte 
pelo então prefeito, o Cel. Severiano Ro-
drigues da Silva. Este não conseguiu seu 
intento e mais tarde até ficou amigo do 
doutor por ele salvar a vida de sua espo-
sa. 

Por ter boa circulação entre as autori-
dades do estado, o Dr. Ferreira solicitou e 
providenciou junto ao governo do Estado 
do Rio Grande do Sul a construção do 
Hospital Beneficente Nossa Sra. dos Na-
vegantes, inaugurado em 1954. 

O Dr. Ferreira faleceu em agosto de 
2015, em Porto Alegre, aos 95 anos e su-
as cinzas foram depositadas no jazigo do 
Conde de Porto Alegre, seu bisavô. 

Fonte: Nelson Azevedo Ferreira da Sil-
va, depoimento oral. 
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